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DESTINOS INTELIGENTES

Novo Airão será 
apresentado em feira 

Internacional 

Quatro mil famílias 

Espetáculo amazonense 
vence prêmio nacional 

Economia registra 
crescimento de 6,3% 
no acumulado de 2023 

Só a vitória interessa 
ao Vasco para chegar 
à final do Cariocão 

O programa ‘Casa 
Manauara’ vai re-
alizar melhorias 
em unidades ha-
bitacionais que 
se encontrem em 
condição precá-
ria, beneficiando, 
aproximadamen-
te, 4 mil famílias 
de baixa renda. 
As reformas, por 
habitação, serão 
de até R$ 27 mil. 
A ordem de ser-
viço do progra-
ma foi assinada, 
nesta semana, 
pelo prefeito Da-
vid Almeida e o 
titular da Secre-
taria Municipal 
de Habitação e 
Assuntos Fundi-
ários (Semhaf),  
Jesus Alves.
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Oficializada temporada 
de eventos do 57º 
Festival de Parintins

serão beneficiadas pelo 
‘Casa Manauara’
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Manaus, sábado 16 e domingo 17 de março de 2024

O governador Wilson 
Lima oficializou, 
nesta sexta-feira 
(15), a temporada 

de eventos do 57 Festi-
val de Parintins no Tea-
tro Amazonas, Centro de 
Manaus.

Na oportunidade, o re-
presentante da Coca-Cola 
Brasil, Vitor Bica, aprovei-
tou para firmar o com-
promisso da marca com 
o festival folclórico. De 
acordo com Bica, há mais 
de 20 anos a empresa se 
compromete com a cultu-
ra amazonense, além de 
incentivar a geração de 
emprego e renda no mu-
nicípio.

“Estamos há 28 anos 
apoiando os bois. Ano 
passado, em Parintins, foi 
recorde de geração de em-
prego e renda. Temos um 
orgulho muito grande; esse 

Governador apresentou na sexta-feira (15), temporada de eventos do 57º Festival de Parintins no Teatro Amazonas 

ano o festival vai ser o maior 
de todos os tempos. Esta-
remos lá em Junho feste-
jando com os bois”, disse o 
representante.

O Governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, destacou 

a relevância do Festival de 
Parintins para a economia 
do Estado e divulgou o ar-
tista que será responsável 
pela comunicação visual da 
disputa deste ano.

“Quando a gente chega 

no lançamento do festival, 
a gente começa a defi-
nir a estratégia, o coração 
dá uma acelerada para a 
estrela brilhar. O Festival 
de Parintins faz parte do 
parintinense, mas a festa 

tem a função de gerar em-
prego e renda para quem 
mora em Parintins e esse 
é o nosso objetivo. Que-
ro agradecer a Coca-Cola, 
o patrocinador master do 
festival que há mais de 20 

ROSANA RAMOS 

anos está conosco. Toda 
nossa comunicação visu-
al vai ser a partir da arte 
do Pito e também para a 
concepção do festival em 
2024”, salientou o gover-
nador.

Wilson Lima também es-
clareceu as estratégias que 
estão sendo tomadas pelo 
governo para trazer me-
lhorias ao município de Pa-
rintins durante o festival. 

“Esse ano, temos mais de 
mil servidores envolvidos 
no festival. A gente está 
com todas as ações enca-
minhadas para que a gente 
possa prover a segurança 
pública, a conectividade, a 
gente sabe que a inter-
net de Parintins é ruim, 
mas melhorou muito nos 
últimos anos” finalizou o 
governador.

Os presidentes dos bum-
bás Caprichoso e Garanti-
do, Rossy Amoêdo e Fred 
Góes, respectivamente, 
exaltaram o comprometi-
mento dos patrocinadores 
com os bois, que ajudam a 
realizar a festa no coração 
da Amazônia. 

O 57º Festival de Parin-
tins acontece nos dias 28, 
29 e 30 de junho de 2024.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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de eventos do Festival de Parintins
Coca-Cola 
Brasil firmou o 
compromisso da 
marca com festejo 
amazonense 
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Aluguel suspeito
O prefeito de Autazes, Andreson 

Cavalcante (Podemos), vai pagar R$ 
16,2 milhões dos cofres públicos com 
aluguel de veículos pesados.

De acordo com o despacho de ho-
mologação do pregão presencial Nº 
91/2023, publicado na quarta (13), no 
Diário Oficial Eletrônico da Associação 
Amazonense de Municípios (AAM), a 
empresa vencedora é WSV Construção 
e Comércio de Produtos e Comér-
cio de Produtos Alimentícios, CNPJ 
27.631.135/0001-01.

Conforme o documento, a empresa 
foi contratada para atender às ne-
cessidades da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura de Autazes e os veículos 
serão utilizados por horas trabalhadas.

PSOL alega ação eleitoreira
A ex-primeira-dama Michelle Bol-

sonaro (PL) será homenageada com 
o título de cidadã honorária de São 
Paulo no próximo dia 25, em cerimônia 
no Teatro Municipal. 

O vereador Rinaldi Digilio (União Bra-
sil) foi o autor do pedido. Parlamentares 
do PSOL apresentaram representação 
no Ministério Público para vedar a 
realização do evento. O requerimento 
também foi enviado ao Ministério Pú-
blico Eleitoral. Os autores alegam que 
o prefeito Ricardo Nunes (MDB) está 
se valendo do cargo para “evento que 
o beneficiará eleitoralmente”. 

Alfaia critica Caio André
O novo líder do prefeito na Câmara 

Municipal de Manaus (CMM), vereador 
Eduardo Alfaia (PMN), contestou, na 
quinta (14), a atitude do presidente 
da Casa, Caio André (Podemos). Alfaia 
disse que o presidente “decidiu, por 
livre e soberana vontade”, segurar uma 
matéria que é de interesse do Exe-
cutivo municipal, mas principalmente 
de relevância para a população. “O 
empréstimo está lá desde o dia 19 de 
fevereiro, já aprovado em Plenário, no 
início de dezembro, e que está parado 
por decisão do presidente Caio André”, 
disparou o líder do prefeito, se referindo 
ao empréstimo de R$ 580 milhões.

Moraes será relator 
O ministro do STF Alexandre de Mo-

raes foi selecionado para a relatoria do 
caso que conduzirá o julgamento em 
torno da morte da vereadora Marielle 
Franco e de seu motorista, Anderson 
Gomes, em março de 2018. A pauta foi 
encaminhada ao STF na quinta (14), dia 
em que o assassinato da vereadora 
completou 6 anos. 

O Superior Tribunal de Justiça enviou 
o caso depois de mapear a suspeita 
de envolvimento de uma pessoa com 
foro privilegiado na morte de Marielle. 

A investigação está sob sigilo e, por 
isso, não há detalhes sobre quem seria 
a pessoa envolvida.

Posse da juíza
Após indicação do presidente Lula 

(PT), a advogada Giselle Falcone Pas-
carelli tomou posse como juíza titular 
do Tribunal Regional Eleitoral do Ama-
zonas (TRE-AM), na classe dos juristas, 
na quinta (14). Na ocasião, marcaram 
presença o governador do Estado, Wil-

son Lima (UB), e o prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante). 

O governador desejou sucesso e sa-
bedoria à nova juíza: “Participei da pos-
se da advogada Giselle Falcone como 
membro efetivo do TER-AM. Desejo 
sucesso e sabedoria em mais essa 
missão na Corte Eleitoral”, escreveu 
em uma publicação nas redes sociais.

Já na DPE-AM
A Defensoria Pública do Amazonas 

(DPE-AM) empossou na sexta (15) 
seu defensor-geral Rafael Barbosa e 
a subdefensora-geral Karoline San-
tos para comandar o órgão até 2026. 
A cerimônia foi auditório do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-AM), em 
Manaus.

Barbosa foi o mais votado entre os 
defensores públicos do Amazonas na 
eleição da lista tríplice em dezembro de 
2023. Em seguida, o governador Wilson 
Lima sancionou a indicação.

Sequelas pós-Covid 
Moradores de Manaus, Tefé, Lábrea 

e Parintins serão ouvidos sobre efeitos 
da Covid-19. A pesquisa do Ministério da 
Saúde vai ouvir mil pessoas. A finalidade 
é definir políticas públicas e financia-
mentos para tratamento de pacientes 
após contraírem a doença – a chamada 
Covid longa – e eliminar as sequelas da 

enfermidade. Serão coletados dados 
de 250 pessoas em Manaus e 250 em 
cada um dos outros três municípios. 

É a segunda coleta de dados do ‘Epi-
covid 2.0. O estudo abrangerá 33.250 
pessoas de 133 municípios. 

Campanha de incentivo
Durante cinco eleições consecuti-

vas, o TSE escolheu o dia 1º de abril 
para divulgar propaganda institucional 
destinada a incentivar a participação 
feminina, de jovens e da comunidade 
negra na política.

No entanto, apesar do aumento de 
36,25% das candidaturas de pretos e 
pardos para a Câmara dos Deputados 
em 2022 frente a 2018, o número de 
candidatos efetivamente eleitos com 
essas características autodeclaradas 
cresceu apenas 8,94%, segundo o TSE. 
Serão requisitados até cinco minutos 
diários às emissoras de rádio e de te-
levisão para a propaganda institucional.

Eleitas no AM
Em 2022, nenhuma candidata mu-

lher foi eleita pelo Amazonas para a 
Câmara dos Deputados. Na Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), a 
representatividade também é majori-
tariamente formada por homens — dos 
24 parlamentares, apenas cinco são 
mulheres: Alessandra Campelo (Pode-

mos), Joana Darc (UB), Débora Mene-
zes (PL), DRa Mayara (Republicanos) e 
Maya Dias (Avante).

Na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) são quatro vereadoras de 41 
no total: Glória Carrate (PL), Professora 
Jacqueline (UB), Thaysa Lippy (Pro-
gressistas) e Yomara Lins (PRTB).

Tem quem queira
Caso se confirmem as especulações 

sobre o apoio do Partido Liberal (PL) no 
Amazonas, comandando por Alfredo 
Nascimento, à reeleição do prefeito 
de Manaus, David Almeida, o militar 
da reserva, Coronel Menezes, já tem 
um partido para concorrer às eleições 
municipais deste ano. 

Pelo menos duas siglas conversa-
ram com Menezes nesta semana. No 
entanto, a decisão que será tomada 
por Menezes será anunciada apenas 
nos próximos dias, prazo que foi dado 
a David Almeida para decidir se vai 
ou não ficar no partido do presidente 
Bolsonaro.

Casa de apoio
O deputado estadual Dr. George Lins 

(União Brasil) anunciou a realização de 
estudos para propor, junto ao Governo 
do Estado, a instituição de uma Casa de 
Apoio para Moradores do Interior em 
Tratamento de Saúde Prolongado (TFD).

Dr. George defendeu a proposta res-
saltando a extrema necessidade da 
Casa de Apoio do Estado. 

O deputado destacou que a po-
pulação do interior, em sua maioria 
constituída por famílias de baixa ren-
da, enfrenta dificuldades financeiras 
ao custear despesas relacionadas ao 
deslocamento, estadia e alimentação 
durante o tratamento em Manaus.

Doação de órgãos
O corregedor nacional de Justiça e 

ministro do STJ, Luís Felipe Salomão, 
anunciou um convênio do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) com os car-
tórios extrajudiciais para facilitar os 
documentos que regulam a doação de 
órgãos quando ocorre uma morte. Um 
aplicativo no telefone celular vai per-
mitir a certificação da documentação. 
Segundo o magistrado, mais do que 
desburocratizar, a ação representa um 
ato de cidadania ao estimular a doação 
de órgãos.

O Brasil é o quarto país em número 
absoluto de transplantes, ficando dos 
Estados Unidos, China e Índia.

Território Yanomami
A Comissão Mista de Planos, Orça-

mentos Públicos e Fiscalização (CMO) 
do Congresso Nacional vai analisar a 
Medida Provisória (MP) 1.209/2024, 
publicada na terça (13) pelo governo 
federal, que abre crédito extraordinário 
de R$1,62 bilhão para proteção das 
comunidades que vivem em território 
Yanomami. O texto está na CMO, onde 
aguarda o recebimento de emendas. 

Os recursos da medida, que tem força 
de lei, são para atividades emergenciais 
de assistência sanitária aos Yanomami 
e demais povos da região em estado 
de emergência de saúde.

Inocentado
O professor José Augusto de Melo 

Neto, ex-secretário de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar do Amazonas 
(Seduc-AM), foi absolvido em Brasília 
da ação de improbidade administrativa 
proposta pela Procuradoria do Minis-
tério Público Federal em dezembro 
de 2018.

A acusação, que já havia sido conside-
rada infundada em primeira instância 
pela Juíza Federal Titular da 1ª Vara do 
Amazonas, em março de 2021, foi no-
vamente julgada como improcedente 
pela 10ª Turma do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região.

Só 4 do contra
Três senadores do PT e um do MDB 

foram contra a PEC das drogas de au-
toria do presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, que proíbe o porte e a posse 
de drogas em qualquer quantidade. 
São eles: Fabiano Contarato (PT-ES), 
Humberto Costa (PT-PE), Jaques Wag-
ner (PT-BA) e Marcelo Castro (MDB-
-PI). Como resultado, a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) do Senado 
aprovou na quarta (13), a Proposta de 
Emenda à Constituição.

Segundo a publicação, o texto foi 
submetido a uma votação simbólica, 
mas os quatro parlamentares fizeram 
questão de registrar votos contrários 
à proposta. 

DPE pede novamente suspensão 
da retirada de flutuantes do Tarumã

A poucos dias do início retirada dos 900 flutuantes do lago do Tarumã-Açu, na margem direita do 
Rio Negro, em Manaus, a Defensoria Pública do Amazonas (DPE-AM) pediu, novamente, à Justiça a 
suspensão da medida. 

Dessa vez, o requerimento foi feito no âmbito do processo principal em que foi ordenado o desmonte 
das embarcações do local.

O defensor público Carlos Almeida Filho, que assina o pedido, afirma que a suspensão é necessária 
para garantir a participação da Comissão de Conflitos Fundiários, criada no ano passado pelo Tribunal 
de Justiça do Amazonas (TJAM) para mediar conflitos fundiários de natureza coletiva, rurais ou urbanos 
e evitar o uso da força em reintegração de posse ou de despejo. 

“Considerando a sensibilidade do caso em tela e a magnitude dos efeitos de uma ordem de remoção 
de mais de 900 flutuantes, entende-se não apenas pela viabilidade, mas necessidade de participação da 
Comissão de Conflitos Fundiários, motivo pelo qual requer-se a suspensão de quaisquer atos executórios 
e a remessa dos autos para conhecimento da respectiva Comissão”, diz o defensor.

O pedido da DPE é feito dias antes do início da “limpeza” no rio anunciada pela Prefeitura de Manaus 
em outdoors na entrada da Marina do Davi e Praia Dourada, que dão acesso ao local das embarcações. 
O material, posto no dia 8 deste mês, informa que, por ordem judicial, em dez dias, ou seja, a partir do 
dia 18 de março, serão retirados os “flutuantes ilegais do Tarumã-Açu”.

Ao Amazonas FC, conhecido como Onça Pintada, que vem fazendo 
sua história e avançou para a terceira fase da Copa do Brasil, logo em 
sua primeira participação na competição. A classificação aconteceu, na 
noite desta quinta (14), quando o time amazonense venceu o Maringá-
-PR por 1 a 0, no estádio Willie Davids, na cidade que leva o nome da 
equipe paranaense. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

CHICO BATATA/TJAM

Aos preços dos alimentos consumidos nos lares brasileiros, que têm 
experimentado uma nova escalada desde outubro do ano passado, su-
perando a taxa de inflação. Nos primeiros dois meses deste ano, janeiro 
e fevereiro, a alta atingiu 2,95%, mais que o dobro da taxa oficial de 
inflação medida pelo IPCA, que foi de 1,25% no mesmo período. O au-
mento tornou-se tema central em uma reunião ministerial convocada 
pelo presidente Lula na quinta (14), em sinalização de preocupação no 
Palácio do Planalto.
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O desafio de colocar comida 
na mesa

Editorial
Amizade social: justiça

A crescente alta de preços dos alimentos consumidos nos lares brasileiros 
merece atenção urgente e ação imediata do governo. Nos últimos meses, os 
custos dos itens básicos da cesta básica vêm escalando acentuadamente, 
ultrapassando em muito os índices de inflação. Em janeiro e fevereiro deste 
ano, por exemplo, a alta atingiu 2,95%, mais que o dobro do 1,25% registrado 
pelo IPCA, o índice oficial de inflação para o período.

Entre os alimentos que experimentaram aumentos significativos, desta-
cam-se o feijão, arroz, batata e cenoura, com aumentos superiores a 10% em 
2024. Esses números não apenas impactam o bolso dos consumidores, mas 
também colocam em evidência a fragilidade de muitas famílias brasileiras, 
que já enfrentam desafios financeiros diários.

Essa escalada nos preços dos alimentos não pode ser considerada iso-
ladamente. Questões como variações climáticas extremas, aumento dos 
custos de produção e logística, e a volatilidade nos mercados globais têm 
contribuído para esse cenário desafiador. Além disso, políticas econômicas, 
investimentos em infraestrutura e programas de incentivo à produção agrícola 
desempenham um papel crucial na estabilidade dos preços.

É crucial que as autoridades e os agentes econômicos reconheçam a 
gravidade dessa situação e adotem medidas proativas para mitigar seus 
impactos. Isso inclui investimentos em tecnologias agrícolas sustentáveis, 
que aumentem a eficiência da produção e reduzam a vulnerabilidade às 
mudanças climáticas. Além disso, é fundamental promover políticas que 
incentivem a diversificação da produção agrícola, reduzindo a dependência 
de poucos cultivos.

Também é crucial desconstruir o discurso de demonização do agronegócio, 
chamado pela Ministra Marina Silva de ogronegócio. O agronegócio alimenta 
o Brasil e parte do mundo, os empresários do setor não são os vilões dessa 
histórica. É necessário um diálogo construtivo entre governo, setor privado, 
sociedade civil e especialistas, visando identificar soluções de longo prazo 
que promovam a segurança alimentar e a estabilidade econômica.

Enfrentar os desafios da alta de preços dos alimentos exigirá não apenas 
medidas emergenciais, mas também um compromisso de longo prazo com 
o desenvolvimento sustentável e a equidade. É hora de agir com deter-
minação e solidariedade, em busca de um futuro onde a comida seja uma 
fonte de nutrição e bem-estar e também de riqueza econômica para todos 
os brasileiros.

Desejo ardentemente que, 
neste tempo que nos cabe vi-
ver, reconhecendo a dignida-
de de cada pessoa humana, 
possamos fazer renascer, en-
tre todos, um anseio mundial 
de fraternidade. Entre todos: 
Aqui está um segredo para so-
nhar e tornar a nossa vida uma 
bela aventura. Ninguém pode 
enfrentar a vida isoladamente; 
precisamos duma comunidade 
que nos apoie, que nos auxilie 
e dentro da qual nos ajudemos 
mutuamente a olhar em fren-
te. Como é importante sonhar 
juntos! Sozinho, corres o risco 
de ter miragens, vendo aquilo 
que não existe; é juntos que se 
constroem os sonhos. Sonhe-
mos como uma única huma-
nidade, como caminhantes da 
mesma carne humana, como 
filhos desta mesma terra que 
nos alberga a todos, cada qual 
com a riqueza da sua fé ou das 
suas convicções, cada qual com 
a própria voz, mas todos irmãos 
(cf. Papa Francisco, FT, nº 8).

Jesus, no primeiro domingo da 
quaresma, anunciava: “o tempo 
já se completou e o Reino de 
Deus está próximo”. O Reino da 

justiça, da santidade e da graça, 
do amor e da paz: fraternidade! 
Volta à harmonia original, com 
notas dissonantes, mas sem vio-
lência, com tensões, mas sem 
morte. O Reino que desarma, 
liberta, “desideologiza”; afina a 
escuta para serem percebidas as 
notas mais tênues e dissonantes 
que estão a implorar atenção. 
O Reino que concede a escuta 
amorosa, que compromete para 
superar o barulho ensurdecedor 
da violência verbal e física, o ba-
rulho da ideologia tomada pela 
brutalidade que busca destruir 
os ouvidos da convivência, su-
perar o barulho da religiosidade 
que trai a essência e o vigor do 
Evangelho, afastando de Deus e 
dos irmãos. O Reino onde “vós 
sois todos irmãos e irmãs”. 

No Evangelho de Mateus le-
mos uma verdadeira provocação: 
“Ouvistes que foi dito: Amarás 
o teu próximo, e odiarás o teu 
inimigo. Eu vos digo, porém: Amai 
vossos inimigos, bendizei os que 
vos maldizem, fazei bem aos que 
vos odeiam, e orai pelos que vos 
maltratam e vos perseguem” (Mt 
5,43-44). Para os seguidores e 
seguidoras de Jesus não existem 

inimigos, mas mulheres, homens, 
crianças, jovens, adultos, idosos, 
que se relacionam como irmãs 
e irmãos, fraternalmente. Uma 
sociedade que se respeita como 
membros de uma mesma huma-
nidade. Um modo de relação que 
supere a agressão entre nós, nas 
comunidades, nas famílias, na 
sociedade; superar o distancia-
mento por motivos ideológicos, 
políticos e até religiosos. 

Fraternidade e amizade social: 
vós sois todos irmãos e irmãs! A 
caminhada quaresmal pede mu-
dança de atitudes, de relações. 
Tudo para permanecer na har-
monia de uma vida que desperte 
para o valor e a beleza da frater-
nidade humana, para os vínculos 
da amizade social (CF 2024). A 
Campanha da Fraternidade a nos 
movimentar na busca de uma 
fraternidade que ofereça a todos 
a oportunidade de experimentar 
a graça de ser irmã e irmão. Uma 
fraternidade que também nos 
irmana com a natureza.

Vamos fortalecer os vínculos 
da amizade social, para que a paz 
seja uma realidade entre nós, na 
sociedade, entre os povos, com 
a natureza.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Dever do Estado, direito e responsabilidade de todos

AOuvir os anseios da população no 
processo da construção de políticas 
de segurança pública é, no meu pon-
to de vista, uma decisão respeitosa 
com as pessoas que nos escolhem 
para exercermos o trabalho. Quando 
um governo desdenha o que hoje 
tornou-se a maior preocupação do 
cidadão brasileiro, no caso a vio-
lência, ele precisa ser reavaliado e 
questionado por ser o responsável 
pela instalação do caos.

Se durante a elaboração desses 
novos mecanismos permitirem a 
participação popular abertamente 
no processo de elaboração, além 
de se sentirem incluídos nas deci-
sões, todos serão os fiscalizadores 
do cumprimento de cada atribuição.

Chegamos a números absurdos, 
os dados divulgados pelo Monitor da 
Violência, em parceria com o Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública e 
o Núcleo de Estudos da Violência 
da USP, apontam que no primeiro 
semestre de 2023 19.742 pessoas 
foram assassinadas no país. 

Os gestores da segurança públi-
ca devem enfrentar estes desafios 
além de fazer com que o amplo 
debate nacional sobre o tema se 
transforme em real controle sobre 
as políticas de segurança pública e, 
mais ainda, estimule a parceria entre 
órgãos do poder público e sociedade 
civil na luta por segurança e qualida-
de de vida dos cidadãos brasileiros.

É essencial que o Brasil reorganize 
sua política de segurança pública 
para que, a médio e longo prazos, 

os números sejam reduzidos. Mas, 
precisamos dar celeridade a este 
processo. Muito se fala e pouco se 
faz sobre o tema. 

Imbuído da minha função, bus-
co sempre soluções cabíveis para a 
causa. Lamentavelmente, recebi o 
veto do governador em uma lei que 
poderia ser usada como ferramenta 
de incentivo às pessoas de bem para 
denunciarem, de forma anônima, 
crimes em suas modalidades. 

Na lei da recompensa o denun-
ciante deve fornecer informações 
concretas que façam os casos avan-
çarem. Ou seja, se a pista for verda-
deira, o seu informante será pago, 
a lei estadual está amparada na lei 
federal 13.608 de 10 de janeiro de 
2018, que autoriza recompensar de-
núncias. A proposta aprovada pela 
casa legislativa e vetada pelo execu-
tivo estadual, diz que: Caso o cidadão 
ajude a prevenir, reprimir e investigar 
crimes, receberá uma gratificação 
financeira. A lei da Recompensa já é 
realidade em São Paulo, Rio Grande 
do Sul, Rio de Janeiro, Maranhão, 
Goiás, Mato Grosso e Ceará.

Nos Estados acima citados, já há 
a experimentação de maior rapidez 
na elucidação de inquéritos policiais, 
permitindo que os investigadores 
consigam encontrar e capturar cri-
minosos com mais eficiência, o que 
resulta em uma diminuição da es-
pera de processos e contribui para 
a agilidade da justiça. 

O poder de ação está nas mãos 
dos governos executivos, a eles cabe 

a prerrogativa de estabelecer novas 
ferramentas de controle para ga-
rantir a vida. Como especialista na 
área de segurança pública, como pai, 
como esposo e cristão, gostaria mui-
to de observar mudanças a médio 
e longo prazo da pasta. Repito aqui 
o que muitos já sabem, a vontade 
política é o divisor de águas para 
que tudo mude.

Para quem vive a realidade de 
“terra sem lei” onde a violência 
manda mais que o poder público, 
a espera é motivo de sofrimento 
com prejuízos na saúde emocional 
e na economia local. Aqui afirmo 
que o estado tem poder e pode 
mudar a situação atual. Conver-
sando com lojistas do centro de 
Manaus recentemente, pude sen-
tir os sentimentos de frustação, 
raiva, indignação e abandono dos 
empresários. A área central vende 
mais que todos os grandes shop-
pings de Manaus, num universo 
que mostra que 67% do Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e 
Prestação de Serviços (ICMS) arre-
cadado pelo Amazonas são oriun-
dos do comércio, empregando 36 
mil trabalhadores em 18 mil lojas, 
apenas na área compreendida en-
tre a avenida 7 de Setembro e a orla. 

Eu consigo dormir em paz todos 
os dias, rogando a Deus que me 
capacite para lidar com esse siste-
ma instaurado, onde a dor alheia 
passa despercebida por autoridades 
constituídas, quando deveriam fazer 
a parte que lhes cabem. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Dengue: Um problema 
de Saúde Pública

À medida que o ano de 2024 avança, o Brasil enfrenta novamente 
o desafio da dengue, uma questão persistente de saúde pública 
que afeta milhares de vidas. A dengue, transmitida pelo mosquito 
Aedes aegypti, continua a ser um problema significativo em diver-
sas regiões, sobretudo em áreas urbanas densamente povoadas, 
onde o mosquito encontra condições ideais para se proliferar.

Neste ano, as estatísticas indicam um aumento preocupante 
no número de casos de dengue em várias regiões do país. Essa 
tendência ascendente destaca a necessidade crítica de ações de 
prevenção e controle mais eficazes. O aumento pode ser atribu-
ído a diversos fatores, incluindo o acúmulo de água parada em 
recipientes, o que facilita a reprodução do mosquito, além das 
flutuações climáticas que favorecem a sua disseminação.

Os sintomas da dengue, que incluem febre alta, dor de cabeça, 
dores no corpo e manchas na pele, podem ser confundidos com 
os de outras doenças, tornando o diagnóstico precoce um desa-
fio. Além disso, a dengue pode evoluir para formas mais graves, 
como a dengue hemorrágica, aumentando o risco de complicações 
graves e até de morte.

Diante desse cenário, torna-se imperativo que as autoridades 
de saúde e a população em geral tomem medidas proativas para 
combater a disseminação da dengue. Isso inclui campanhas de 
conscientização sobre a importância de eliminar água parada, uso 
de repelente, instalação de telas em janelas e portas, e a busca 
por atendimento médico ao primeiro sinal dos sintomas.

Além das ações individuais, é fundamental que haja um esforço 
coletivo envolvendo governos, organizações não governamentais 
e comunidades para implementar estratégias eficazes de controle 
do vetor e gestão de resíduos sólidos. Programas de educação 
comunitária podem desempenhar um papel vital na mudança de 
comportamentos e na redução dos focos do mosquito.

Outro ponto crucial é a necessidade de investimento contínuo 
em pesquisa para o desenvolvimento de novas tecnologias, va-
cinas e métodos de controle do mosquito. A colaboração entre 
cientistas, autoridades de saúde e a sociedade é essencial para 
encontrar soluções inovadoras e sustentáveis para prevenir e 
controlar a dengue.

Enquanto o Brasil luta contra a dengue em 2024, é importante 
que cada indivíduo faça sua parte. A prevenção da dengue é uma 
responsabilidade compartilhada que requer vigilância constante 
e ação comunitária. Ao trabalharmos juntos, podemos reduzir 
o impacto dessa doença e proteger a saúde e o bem-estar da 
população.

A luta contra a dengue no Brasil é um lembrete da importância 
da prevenção, da educação e da colaboração contínua. À medida 
que enfrentamos esse desafio, lembremo-nos de que cada ação 
conta na construção de um futuro mais saudável. “Juntos, somos 
mais fortes na batalha contra a dengue” – essa deve ser a nossa 
mantra enquanto navegamos pelos desafios da saúde pública 
em 2024.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.

STF pode liberar 15 Kg de maconha por mês e 
acha certo

Alguém interceptado com 50 gra-
mas de maconha pode ser conside-
rado apenas usuário, caso o Supremo 
Tribunal Federal (STF) descriminalize 
o porte do entorpecente até esta 
quantidade no julgamento em anda-
mento na corte.

Na hora seguinte, a mesma pessoa 
pode ser interceptada com os mesmos 
50 gramas, mas não do mesmo lote da 
primeira abordagem, e será conside-
rado novamente apenas um usuário.

Em um dia, em 10 trajetos, por exem-
plo, este usuário teria transportado 
meio quilo da droga, e em 30 dias 
completaria 15 quilos. Não é crime? 

Não é tráfico? 
Se o STF acha isto certo, e pode ser 

que o julgamento defina 100 g como 
limite de porte permitido, por exem-
plo, estaremos legalizando o tráfico 
mesmo sendo ilegal pela legislação 
de 2006?

Apesar da competência que o Con-
gresso Nacional detém pela qualida-
de legislativa da maioria das normas 
lá aprovadas, há situações em que 
esta competência pode falhar, como 
parece ser o caso de parte da lei 
11.343/2006 no que se refere a tenta-
tiva de classificar usuário e traficante. 

A lei cita 47 vezes os termos “usuá-

rios” e “dependentes”, e apenas uma 
vez se refere a “traficantes”, ainda 
assim apenas no capitulo de coope-
ração internacional.

Como os 513 deputados e os 81 
senadores não conseguiram definir a 
métrica para a classificação, foi criado 
o vácuo que agora está nas mãos dos 
11 ministros do STF, cuja decisão talvez 
acabe no voto de um só deles.

Injusto e pobre este sistema bra-
sileiro, que às vezes acaba numa de-
mocracia de um homem só, onde um 
voto torna livre o porte de 15 quilos 
de maconha.

Juarez Baldoino da Costa
Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da Amazô-
nia – UFAM, Economista, Professor de Pós-Graduação 
e Consultor de empresas especializado em ZFM.
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Criação de municípios no Amazonas 
é tema de discussão na Aleam

PROJETO 

Da redação

A criação de novos muni-
cípios no Amazonas foi tema 
de discussão, nessa semana, 
durante Cessão de Tempo, 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam). A Cessão 
de Tempo foi uma iniciativa 
do deputado Sinésio Cam-
pos (PT), em busca de apoio 
do Parlamento estadual para 
criação, fusão e desmembra-
mento de municípios. 

Campos convidou repre-
sentantes da Federação das 
Associações de Desenvolvi-
mento Distrital Emancipalis-
ta do Amazonas (Faddeam), 
oriundos de várias localida-
des que buscam autonomia.

Sinésio Campos propôs, 
em 2023, a criação da Fren-
te Parlamentar em Defesa da 
Criação de Novos Municípios, 
projeto que aprovado na Ale-
am. Presidindo a Frente Par-
lamentar, o deputado afirma 
que defenderá o tema em fó-
runs de debate amplos, como 
as reuniões do Parlamento 
Amazônico e a Conferência 
da União Nacional dos Le-
gisladores e Legislativos Es-
taduais (Unale).

“Após a Constituição de 
1988, diversas prerrogativas 
que os parlamentos estadu-
ais tinham foram transferi-
das ao Congresso Nacional. 
A competência para a criação, 
fusão e desmembramento 

de municípios foi uma delas. 
O Amazonas acabou sendo 
prejudicado, porque temos o 
maior estado em área, uma 
grande população, mas um 
número pequeno de municí-
pios”, afirmou o parlamentar.

O deputado Adjuto Afon-
so (União Brasil), defende a 
pauta desde o seu primeiro 
mandato, reiterou que a so-
lução seria a aprovação de 
uma Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC), que de-
volveria às Casas Legislativas 
autonomia para legislar sobre 
o tema, a partir de uma análise 
econômica, jurídica, política e 
social das regiões, montando 
um estudo técnico.

“Há anos tramitam Projetos 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Projeto visa criação, fusão e desmembramento de municípios

Rafael Barbosa toma como primeira medida no cargo a nomeação de novos defensores

Gestão reforça compromisso de ampliar o alcance da Defensoria Pública no interior do Amazonas

A Defensoria Pública 
do Estado do Ama-
zonas (DPE-AM) 
realizou na sexta-

-feira (15) a solenidade de 
posse da nova gestão para 
o biênio 2024–2026. Na 
ocasião, o defensor Rafa-
el Barbosa, empossado no 
cargo de Defensor Público 
Geral e o governador Wil-
son Lima nomearam cinco 
novos defensores que vão 
atuar no interior do Estado. 
A cerimônia ocorreu no au-
ditório do Tribunal de Con-
tas do Estado do Amazonas 
(TCE-AM), Zona Centro-Sul 
de Manaus, e contou com a 
presença de autoridades dos 
Três Poderes, defensores e 
servidores. 

“Esse é o primeiro passo. 
Se eu tivesse o orçamento 
hoje, teria nomeado mais. 
No começo de gestão, não 
podemos fazer nenhum mo-
vimento que comprometa o 
orçamento para os próximos 
dois anos. Com isso, realiza-
mos um ajuste, para reforçar 
a atuação da Defensoria no 
interior do Amazonas, onde 
os novos defensores vão 
atuar assim que tomarem 
posse”, declarou o novo De-
fensor Público Geral. 

Em discurso, Rafael Bar-
bosa, que assume pela 
terceira vez o comando da 
instituição, ressaltou que 
pretende continuar o tra-
balho de interiorização da 
DPE, fortalecendo o quadro 
de defensores e servidores 
com mais nomeações, para 
assim, intensificar o atendi-
mento aos assistidos tanto 
na capital quanto no interior 
do Estado. 

“A Defensoria cresceu bas-
tante, hoje ela ocupa 12 po-
los, praticamente todo o Es-
tado do Amazonas, mas nós 
ainda não estamos em cada 
um dos municípios, em cada 
uma das comarcas. Então, 
o trabalho da nova gestão 
será prosseguir nessa luta 

de conquistar cada comar-
ca, cada espaço, de fincar a 
bandeira com a nossa marca 
e levar, para aquelas regiões 
mais distantes do nosso Es-
tado, cidadania, direitos, um 
atendimento humano.”

Além disso, o Defensor 
Público Geral destacou que 
ainda este ano a DPE preten-
de lançar uma Defensoria 
especializada de defesa dos 
povos indígenas e dos po-
vos tradicionais. “É algo que 
não existia até então. Chega-
mos nessa pauta porque já 
é tempo de termos uma es-
pecializada para defender os 
interesses dos nossos povos 
tradicionais, dos ribeirinhos, 
dos extrativistas”, revelou.  

Ocupando espaços
Ao lado de Rafael Barbosa, 

a defensora pública Karoline 
Santos, que passa o ocupar o 

cargo de Subdefensora Pú-
blica Geral, falou sobre os 
desafios e a relevância da 
ocupação dos espaços de 
poder pelas mulheres.  

“Resolvi aceitar o desafio 
de mudar a estrutura por 
dentro, mostrando àquelas 
que virão depois de mim que 
o nosso melhor é o sufi-
ciente, que a nossa visão 
de mundo importa e não há 
uma instituição melhor que 
a Defensoria Pública, que 
sempre foi tão vanguardista 
para ter um número cada vez 
mais expressivo de mulheres 
em seus cargos de chefia e 
órgãos decisórios”.  

A Subdefensora Pública 
Geral ressaltou também o 
compromisso com a quali-
dade dos trabalhos dispo-
nibilizados pela Defensoria 
aos assistidos. 

“Temos o dever de aten-

der ao assistido com respeito 
e humanidade. Ofertar um 
serviço de excelência e a de-
fesa feroz de seus direitos 
e das nossas prerrogativas. 
Só aceitei essa missão e saí 
dos bastidores onde sem-
pre atuei, porque sei que a 
Defensoria Pública significa 
para Rafael e para a equipe 
que montamos em conjunto 
o mesmo que significa para 
mim, nossa casa e o âmbi-
to onde exercemos e nosso 
propósito”, declarou. 

Atuação primordial 
Dando as boas-vindas para 

a nova gestão, o governador 
do Estado, Wilson Lima, des-
tacou o trabalho desenvolvi-
do pela DPE tanto na capital, 
quanto no interior e afirmou 
o papel fundamental, sobre-
tudo, para garantir justiça a 
quem se deve justiça, em 

especial às populações mais 
distantes da capital. 

“A Defensoria pública 
tem esse papel primordial. 
Eu estou vindo aqui com 
reconhecimento a esse 
trabalho que é feito pela 
Defensoria, para presti-
giar também o retorno do 
Rafael Barbosa ao cargo. 
Ele já esteve, por duas ve-
zes, como Defensor Geral, 
e colocamos o Estado à 
disposição, entendendo 
a independência que há 
entre os poderes, mas a 
necessidade de caminhar-
mos de forma harmônica. É 
um desafio muito grande 
para as instituições esta-
rem presentes no interior, 
sobretudo numa institui-
ção como a Defensoria, que 
é primordial para orientar 
e conduzir o cidadão”, en-
fatizou o governador. 

Transição
Deixando o cargo de De-

fensor Público Geral, Ricardo 
Paiva agradeceu aos parcei-
ros de gestão e também fez 
votos de sucesso para a nova 
equipe. “Nessa caminhada 
que se inicia agora, dizer que 
tenho certeza que foi um pe-
ríodo muito profícuo, de mui-
to crescimento. Se consegui 
fazer alguma coisa na De-
fensoria Pública, muito disso 
foi por todo o aprendizado 
que tive enquanto Diretor 
de Planejamento, enquanto 
Diretor Jurídico com o Rafa-
el. E vendo desde a época da 
campanha eleitoral, ele está 
com todo gás para trabalhar 
e muito feliz nessa missão. 
Conte sempre comigo”. 

Representando o Conse-
lho Nacional de Defensoras 
e Defensores Públicos-Ge-
rais (Condege), Defensora 
Pública Geral do Estado do 
Ceará, Sâmia Farias, esteve 
presente na cerimônia. Em 
seu discurso, Sâmia cele-
brou a chegada da nova 
gestão e enfatizou a impor-
tância do modelo público de 
acesso à Justiça, integrado 
e gratuito, que tem se mos-
trado efetivo por meio da 
Defensoria Pública.  

“Neste momento de tran-
sição, a gente tem o privilé-
gio de receber como mem-
bro do Condege o doutor 
Rafael. Escolha que reflete 
a sua competência e com-
promisso com a defesa dos 
direitos da pessoa em si-
tuação de vulnerabilidade. 
Eu tenho certeza de que a 
sua experiência anterior e 
os quatro anos que você 
ficou à frente da instituição, 
de 2016 a 2020, lhe dera 
maturidade, experiência e 
determinação suficientes 
para garantir que a popu-
lação do Amazonas tenha 
uma Defensoria ainda mais 
forte e ainda mais presen-
te em cada canto desse 
Estado”.  

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Nova gestão da DPE-AM nomeia 
cinco novos defensores públicos

de Lei, no Congresso, tra-
tando sobre a emancipação 
de municípios, porém, exis-
tem fatores que impedem os 
processos de serem finali-
zados, como, por exemplo, 
força política. A solução seria 
que conseguíssemos apro-
var uma PEC, documento que 
não se altera, para devolver as 

nossas prerrogativas, que nos 
foi tirada em 1996. Com essa 
devolução, teríamos a auto-
nomia para legislar sobre isso, 
que obrigatoriamente esti-
pularia as condições para os 
distritos que tivessem inte-
resse”, explicou o deputado.

No Amazonas, 45 distritos, 
segundo seus representan-

tes, afirmam estarem aptos 
a se tornarem municípios, o 
que aumentaria de 62 para 
107 o número de cidades no 
Estado. Dentre os benefícios 
estaria a criação de uma in-
fraestrutura adequada com 
hospital, escola, etc., para 
atender a população dessas 
localidades. 
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Ex-comandante do 
Exército, General 
Freire Gomes, diz 
que minuta do 
golpe foi lida no 
Alvorada

O ex-comandante do 
Exército Marco Anto-
nio Freire Gomes dis-
se, em depoimento na 

Polícia Federal (PF), que o ex-
-presidente Jair Bolsonaro lhe 
apresentou pessoalmente, em 
reunião na biblioteca do Palácio 
da Alvorada, no dia 7 de de-
zembro de 2022, uma minuta 
de decreto para consumar um 
golpe de Estado.

O teor do documento foi lido 
na ocasião por Filipe Martins, 
então assessor especial para 
Assuntos Internacionais da Pre-
sidência, disse Freire Gomes. 
Também estavam presentes o 
ex-comandante da Aeronáuti-
ca Almir Garnier e o ex-ministro 
da Defesa Paulo Sergio Noguei-
ra de Oliveira.

Conforme transcrição do 
depoimento do general Freire 
Gomes, ele diz “que se recorda 
de ter participado de reuniões 
no Palácio da Alvorada, após 
o segundo turno das eleições, 
em que o então presidente da 
República, Jair Bolsonaro, apre-
sentou hipóteses de utilização 
de institutos jurídicos como GLO 
[Garantia da Lei e da Ordem], 
estado de defesa e estado de 
sítio em relação ao processo 
eleitoral”.

Freire Gomes afirma que, 
em reunião posterior, deixou 

Militares confirmam pressão 
de Bolsonaro por golpe

evidenciado ao presidente Jair 
Bolsonaro que “o Exército não 
participaria da implementação 
desses institutos jurídicos vi-
sando reverter o processo elei-
toral”.

O sigilo sobre o depoimento 
do ex-comandante do Exérci-
to foi levantado na sexta-feira 
(15) pelo ministro Alexandre de 
Moraes, relator no Supremo Tri-
bunal Federal (STF) do inquérito 
que apura a suposta tentativa 
de golpe de Estado promovida 
por Bolsonaro e auxiliares dire-
tos, incluindo militares do alto 
escalão de seu governo.

O depoimento de Freire Go-
mes coincide com o relatado 
pelo ex-comandante da Aero-
náutica Carlos de Almeida Bap-
tista Júnior, que também con-
tou sobre reunião de Bolsonaro 
com os três comandantes das 
Forças Armadas após o segundo 
turno das eleições de 2022.

Os ex-chefes da Força Aérea 
Brasileira (FAB) e do Exército 
disseram, em separado, terem 
se manifestado contra qualquer 
tipo de golpe, e que o único a 
ter colocado “as tropas à dispo-
sição” de Bolsonaro foi o então 
comandante da Marinha, Almir 
Garnier.

Garnier chegou a comparecer 
para depor na Polícia Federal, 
em 22 de fevereiro, mas na oca-
sião permaneceu calado.

Confrontado com a minuta 
de golpe que foi apreendida na 
casa do ex-ministro da Justiça 
e Segurança Pública Anderson 
Torres, Freire Gomes confirmou 
se tratar do mesmo documento 
apresentado nas reuniões com 
Bolsonaro.

Freire Gomes disse Torres 
participou de reuniões junto a 
Bolsonaro para explicar “o su-
porte jurídico para as medidas 
que poderiam ser adotadas”. 

Logo em seguida, o general 
disse que “sempre posicionou 
que o Exército não atuaria em 
tais situações”.

“Que inclusive chegou a es-
clarecer ao então presidente 
da República Jair Bolsonaro que 
não haveria mais o que fazer 
em relação ao resultado das 
eleições e que qualquer atitude, 
conforme as propostas, poderia 
resultar na responsabilização 
penal do então presidente”, 
disse Freire Gomes à PF.

Resposta às acusações  
Procurado por uma coluna, 

o ex-presidente rompeu o si-
lêncio e afirmou que “não é 
crime” falar sobre o que está 
previsto na Constituição Fede-
ral. E sustentou que nenhuma 
das medidas foi levada adiante.

“Sobre o Estado de Defe-
sa e o Estado de Sítio, precisa 
convocar um conselho com 

diversos integrantes. Para que 
fosse implementado, precisaria 
convocar o conselho, inclusive 
com presidente da Câmara e 
do Senado. E não teve nenhum 
conselho convocado. Aqui não 
é Hugo Chávez, Maduro. Dados 
os considerandos, quem dá a 
palavra final é o Parlamento. Já 
a Garantia da Lei e da Ordem 
não se pode fazer do nada. Tem 
que ter fundamento”, declarou 
Bolsonaro. 

“Não é crime falar sobre o que 
está previsto na Constituição 
Federal. Você pode discutir e 
debater tudo o que está na 
Constituição Federal. O que 
falam em delação, em depoi-
mentos, é problema de quem 
falou. É uma narrativa idiota 
[dizer que houve crime]”, disse

Ameaça de prisão 
Em paralelo aos depoimen-

tos, o ex-comandante da Aero-
náutica Baptista Jr. disse aos in-
vestigadores que Freire Gomes 
chegou a ameaçar prender Bol-
sonaro, caso o ex-presidente 
fosse adiante com os planos 
para um golpe de Estado.

“Depois de o presidente 
da República, Jair Bolsonaro, 
aventar a hipótese de atentar 
contra o regime democrático, 
por meio de alguns institutos 
previstos na Constituição (GLO 
ou estado de defesa ou estado 
de sítio), o então comandante 
do Exército, general Freire Go-
mes, afirmou que caso tentasse 

tal ato teria que prender o pre-
sidente da República”, disse o 
ex-comandante da Força Aérea 
Brasileira (FAB). 

Ainda segundo Baptista Jr, 
Freire Gomes desincentivou 
Bolsonaro a se valer de teses 
jurídicas estranhas para dar 
um golpe, como a decretação 
de estado de sítio, estado de 
defesa, ou Garantia da Lei e da 
Ordem (GLO). 

Segundo relatório da PF, Bap-
tista Jr. disse que, em reunião 
com Bolsonaro, ele próprio 
deixou claro que se opunha a 
qualquer plano golpista e que 
não havia mais possiblidade do 
então presidente permanecer 
no cargo. 

“Em outra reunião de co-
mandantes das Forças com o 
então presidente da República, 
o depoente deixou evidente a 
Jair Bolsonaro que não have-
ria qualquer hipótese do en-
tão presidente permanecer no 
poder após o término do seu 
mandato. Que deixou claro ao 
então presidente Jair Bolsona-
ro que não aceitaria qualquer 
tentativa de ruptura institucio-
nal para mantê-lo no poder”, 
diz o relatório da PF sobre o 
depoimento. 

Carlos-Almeida Baptista Jú-
nior acrescentou ter participa-
do de cinco ou seis reuniões 
com Bolsonaro e os outros co-
mandantes das Forças Arma-
das, após a eleição presidencial 
de 2022. 

Comissão analisa projeto para 
limitar remoção de conteúdo

A Comissão de Comu-
nicação e Direito Digital 
(CCDD) tem reunião mar-
cada para quarta-feira (20). 
Um deles é o projeto do 
senador Jorge Seif (PL-
-SC) que limita a remoção 
de conteúdos publicados 
nas redes sociais. O PL 
592/2023 cria novas re-
gras para a moderação de 
conteúdos nas redes so-
ciais, estabelece garantias 
aos usuários e dificulta a 
remoção de publicações ou 
a suspensão de contas. 

Uma das mudanças tra-
zidas pelo projeto é a equi-
paração da personalidade 
civil à existência da pessoa 
no âmbito digital. Segundo 
o texto, a pessoa civil pas-
sa a incluir a projeção da 
identidade na internet e o 
reconhecimento do direito 
à existência em comunida-

des virtuais, redes sociais, 
páginas individuais ou co-
munitárias e outros meios 
digitais de comunicação, 
vedado o anonimato.

O senador explicou que 
o projeto foi feito a partir 
da Medida Provisória (MP) 
1.068/2021, com alguns 
aprimoramentos. Edita-
da pelo então presidente 
Jair Bolsonaro, a medida, 
conhecida como MP das 
Fake News, foi devolvida ao 
Executivo pelo presidente 
do Congresso, senador Ro-
drigo Pacheco. À época, Pa-
checo disse considerar que 
as previsões da MP eram 
contrárias à Constituição 
e caracterizavam exercício 
abusivo do Executivo, além 
de trazer insegurança ju-
rídica.

O relator, senador Ha-
milton Mourão (Republica-

nos-RS), é favorável à pro-
posta. Ele argumenta que 
as regras atuais do Marco 
Civil da Internet são insufi-
cientes e “há pouca clare-
za em relação aos critérios 
observados na moderação 
de condutas e postagens 
nas redes sociais, o que 
gera prejuízos ao pleno 
exercício da liberdade de 
expressão no ambiente vir-
tual”. O relator, no entanto, 
apresentou seis emendas 
para, segundo ele, aper-
feiçoar o texto. Uma delas 
amplia a definição de rede 
social, com a adoção do 
termo “conteúdos”. Mou-
rão considerou a expres-
são anterior, “opiniões e 
informações”, muito vaga 
e imprecisa. Ele também 
fez ajustes na ementa e 
na parte que define o que 
é “dado pessoal sensível”.

REDES SOCIAIS 

ALAN SANTOS
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Ex-presidente afirma que “não é crime” falar sobre o que está previsto na Constituição Federal

PL cria novas regras para a moderação de conteúdos nas redes sociais
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Aulas gratuitas de programação, 
prototipação e inovação

SAMSUNG OCEAN

Da redação

Samsung Ocean, programa 
de capacitação tecnológica 
da Samsung, oferece mais de 
30 atividades gratuitas até 
o fim do mês de março. As 
aulas ocorrem nos modelos 
remoto e presencial, sendo 
essa última modalidade no 
campus de Manaus, localiza-
do na Universidade Estadual 
do Amazonas (UEA).

Os alunos participantes 
que concluírem os cursos, 
podem emitir um certificado 
de participação. O conteúdo 
é ministrado por professores 
das universidades parceiras 
da Samsung na iniciativa: 
Universidade de São Pau-

lo (USP) e Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA).

Samsung Ocean em março
Para os interessados em 

aprender sobre Prototipa-
ção No-Code de Soluções 
Digitais, são oferecidas duas 
aulas remotas, para pessoas 
de todo o Brasil, nos dias 18 e 
20 de março, a partir das 10h 
(horário de Brasília). Já no fim 
do mês, também acontecem 
aulas remotas com foco em 
Programação com a Lingua-
gem Python. Os interessados 
podem participar das quatro 
aulas, que acontecem nos 
dias 25 a 28 de março, a 
partir das 19h30 (horário de 
Brasília). As aulas são com-

postas por apresentação de 
conteúdo e exercícios sobre 
os temas abordados.

Quanto às aulas presen-
ciais no campus de Manaus, 
o Samsung Ocean oferece a 
Trilha de Assistente de Voz 
com foco na tecnologia Bixby, 
nos dias 19 e 21; aulas de Ele-
trônica e Microcontroladores 
para Fabricação Digital, nos 
dias 19, 20 e 21; e a Trilha de 
Empreendedorismo Inova-
dor, focada em Startups de 
Game Experience, marcada 
para os dias 20 e 21 de março.

“O Samsung Ocean é uma 
iniciativa da Samsung para 
contribuir com o aprendizado 
tecnológico e a disseminação 
do conhecimento de quali-
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Samsung Ocean é programa de capacitação tecnológica em Manaus

  Segmento de motocicletas foi o que mais contribuiu para a ascensão da indústria do PIM

Total de empregos 
formais teve melhor 
desempenho já 
registrado com 474 
mil cargos ocupados

A economia do estado 
do Amazonas regis-
trou um crescimen-
to de 6,3% durante o 

ano de 2023. O segmento de 
motocicletas foi o que mais 
contribuiu para a ascensão 
da indústria do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM), tendo 
no ano passado um dos seus 
melhores desempenhos 
históricos. Como consequ-
ência desse desempenho, 
o total de empregos for-
mais no Amazonas encerrou 
2023 com 474 mil cargos 
ocupados. O melhor encer-
ramento já registrado.

O crescimento de 6,3% re-
flete a variação positiva do 
Índice de Atividade Econô-
mica Regional do Amazonas 
(IBCR-AM), número-índice 
publicado mensalmente 
pelo Banco Central como 
versão regionalizada do 
IBC-Br, a estimativa men-
sal do PIB brasileiro. Esses 
dados são destaques do 
PEA (Painel Econômico do 
Amazonas), levantamento 
realizado pelo CIEAM (Cen-
tro da Indústria do Esta-
do do Amazonas), que traz, 
mensalmente, informações 
relevantes sobre a ativi-
dade da indústria na Zona 
Franca de Manaus (ZFM). 
O levantamento compilado 
pelo CIEAM reúne ainda in-
formações de outras fontes 
estratégicas.

“Temos um departamento 
interno, dentro do CIEAM, 
específico para reunir e 
avaliar os indicadores in-
dustriais da região. Esse tra-
balho é muito importante, 
pois permite uma análise 
econômica geral do nosso 
estado, tendo como base 
o indicador IBCR-AM. Tam-
bém aproveitamos dados 
do Ministério do Trabalho 

e Emprego e instituições 
importantes, como IBGE, 
Suframa, ComexStat e Abra-
ciclo. O maior objetivo do 
PEA é manter a população 
informada sobre os princi-
pais setores da economia 
do estado, como Indústria, 
Comércio, Serviços”, explica 
Luiz Augusto Rocha, presi-
dente do CIEAM.

“As finanças amazonen-
ses alcançaram um ótimo 
rendimento em 2023, como 
apontado pela variação 
do IBCR-AM, mesmo com 
os impactos negativos da 
Grande Seca, que foram de 
R$ 1,4 bilhão com despesas 
logísticas extraordinárias, 
US$ 1 bilhão em importações 
retidas e R$ 487 milhões 
em redução da arrecada-
ção tributária”, explica Luiz 
Augusto Rocha, presidente 
do CIEAM.

Números divulgados pela 

Receita Federal indicam, 
ainda, que a tendência de 
coleta de impostos era de 
forte avanço no ano de 2023. 
O total alcançado em tribu-
tos federais no Amazonas 
foi de R$ 22,8 bilhões, indi-
cando um aumento de 4,4% 
em comparação com 2022. 
Esse é outro indicador da 
atividade industrial positiva 
da região no ano passado.

Tendência positiva
Havia expectativa que em 

dezembro o estado do Ama-
zonas atingisse o patamar 
inédito de 500 mil empregos 
formais. Contudo, segundo 
resultados divulgados pelo 
Ministério do Trabalho, 
ocorreu um enfraqueci-
mento de 0,5% de empre-
gos formais no estado, em 
comparação a novembro. 
Mas vale lembrar que em 
novembro de 2023 ocorreu 

um recorde, com quase 499 
mil empregos formais.

Entre os principais moti-
vos da redução de ocupa-
ções formais, em dezem-
bro, foi o desligamento de 
professores em Itacoatiara, 
demissões nos serviços de 
construção civil e 474 va-
gas a menos na indústria 
de transformação referen-
te aos cortes no subsetor 
de fabricação de produtos 
alimentícios. “A tendência é 
que a longo prazo o cresci-
mento de empregos na re-
gião se mantenha”, prevê o 
executivo do CIEAM.

Painel do Amazonas
O Painel Econômico do 

Amazonas é uma análise 
da conjuntura econômica do 
Amazonas elaborada men-
salmente pelo CIEAM com 
base em informações pú-
blicas de instituições como 

IBGE, Suframa, ComexStat 
e Abraciclo, além de utilizar 
dados oficiais do Ministério 
do Trabalho e Emprego. O 
principal dado disponível 
para análise é o IBCR-AM, 
número-índice publicado 
mensalmente pelo Banco 
Central como versão re-
gionalizada do IBC-Br, a 
estimativa mensal do PIB 
brasileiro.

O Banco Central compõe 
o IBCR-AM pelos resultados 
das pesquisas mensais efe-
tuadas pelo IBGE, incluindo 
os principais setores da eco-
nomia: Indústria, Comércio, 
Serviços e Agropecuária.

Sobre o CIEAM
O CIEAM é uma entidade 

empresarial com personali-
dade jurídica, ligada ao setor 
industrial, cujo objetivo é 
atuar de maneira técnica e 
política em defesa de seus 

associados e dos princípios 
da economia baseada na 
ZFM. Implementada pelo 
governo federal em 1967, 
para viabilizar uma base 
econômica no Amazonas e 
promover melhor integra-
ção produtiva e social entre 
todas as regiões do Brasil, a 
Zona Franca de Manaus é 
um modelo de desenvolvi-
mento regional bem-suce-
dido que devolve aos cofres 
públicos mais da metade da 
riqueza que produz.

Atualmente, são 600 em-
presas instaladas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
que geram mais de 500 mil 
empregos, diretos e indire-
tos, e garantem a preser-
vação de 97% da cobertura 
florestal do Amazonas. Em 
2022, movimentou mais de 
177 bilhões, um aumento 
de 12% em relação ao ano 
anterior.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Economia do Amazonas cresce 
6,3% no acumulado de 2023

dade nas mais diversas áreas 
da Tecnologia. Por isso, os in-
teressados podem participar 
de aulas totalmente gratui-
tas com foco em programa-
ção, prototipação, inovação, 
inteligência artificial e muito 
mais. E o fato de esses con-
teúdos serem ministrados 

por professores de grandes 
universidades do País, atesta 
a qualidade educacional ofe-
recida pelo programa”, afir-
ma Eduardo Conejo, diretor 
de Inovação na área de Pes-
quisa e Desenvolvimento da  
Samsung Brasil.

As atividades do Sa-

msung Ocean são total-
mente gratuitas e ofe-
recem certificado de 
participação. Os interessa-
dos podem se inscrever pelo 
site www܂oceanbrasil܂com ou 
pelo aplicativo do Samsung 
Ocean, disponível para do-
wnload na Play Store.
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Entre os dias 17 e 19 de 
março, Curitiba (PR), 
eleita a cidade mais 
inteligente do mundo 

no Smart City Expo World 
Congress 2023, será a ca-
pital dos destinos turísticos 
inteligentes. Profissionais 
do setor de turismo e inova-
ção, gestores públicos, aca-
dêmicos e organizações não 
governamentais do Brasil e 
da Ibero América participa-
rão de uma troca de ex-
periências sobre como con-
ferir maior visibilidade aos 
atrativos turísticos com a 
implantação de tecnologias 
que tornam os destinos mais 
acessíveis e sustentáveis.

O Sebrae, por liderar ações 
de inovação no turismo, par-
ticipará da Feira Internacio-
nal de Destinos Inteligentes, 
apresentando a experiência 
que vem sendo realizada em 
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Evento em 
Curitiba contará 
com encontro 
de negócios com 
agentes financeiro

12 municípios que participam 
do Programa Turismo Futuro 
Brasil, realizado em parceria 
com o Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID). 

São eles: Belo Horizonte 
(MG), Pirenópolis (GO), Novo 
Airão (AM), São Luís (MA), 
Belém (PA), Bombinhas (SC), 
Bonito (MS), Ilhabela (SP), 

Paraty (RJ), Curitiba (PR), 
Recife (PE) e Penedo (AL).

Além dessas cidades, ou-
tros 16 locais certificados 
pelo Ministério do Turismo 

Novo Airão será apresentado na Feira 
Internacional de Destinos Inteligentes

Sustentabilidade: com ações socioambientais, a 
Ardagh Metal transforma negócios e comunidades 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Head de Desenvolvimento de Negócios do 
Instituto de Desenvolvimento Tecnológico (INDT),  
Marx Menezes, é um dos palestrantes do Startup 
Day, promovido pelo Sebrae Startups e cocriado 
com o ecossistema de inovação, que acontece, 
simultaneamente, em todo o Brasil, neste sábado 
(16/3), das 13h às 18h20. Em Manaus, será realizado 
no SebraeLab, na Avenida Leonardo Malcher, nº 
924, Centro. 

A Microsoft, em parceria com a comunidade de 
mulheres na tecnologia WoMakersCode, está com 
inscrições abertas para a 3ª edição do Girls Power. O 
programa de mentoria tem como objetivo capacitar 
mulheres em Fundamentos de Programação Low 
Code/No Code (baixo ou pouco código) em Power 
Platform. As interessadas podem se inscrever para 
as 5 mil vagas disponíveis até o domingo (17/2), pelo 
link (https://encurtador.com.br/cjwD8).

Estão abertas até a terça-feira (19/3) as inscri-
ções para o Curso Avançado à Distância de Marcas, 
Desenhos Industriais e Indicações Geográficas – DL 
302P BR, que se destina a fornecer material online 
sobre aspectos de PI relacionados ao comércio e à 
concorrência em um mercado globalizado. Informa-
ções e inscrição estão disponíveis no link (https://
encurtador.com.br/epOR6).

A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação, 
da Universidade Federal do Amazonas (Propesp/
Ufam), está com inscrições para o Exame de Sele-
ção de candidatos para ingresso no 2° Semestre de 
2024, no curso de Mestrado do Programa de Pós-
-Graduação em Informação e Comunicação (PPGIC), 
referente ao Edital n° 07/2024. As inscrições podem 
ser feitas até a sexta-feira (22/3), pelo formulário dis-
ponível pelo link (https://www.ppgic.ufam.edu.br/).

Empresa do Acre lança barra de chocolate 
com farinha de Cruzeiro do Sul

Se tem uma coisa que o acreano ama é a 
farinha de Cruzeiro do Sul no prato, mas a 
iguaria ganhou outro nível de importância no 
Acre por ser o primeiro produto do estado 
a receber o selo da Indicação Geográfica 
(IG) do Instituto Nacional de Propriedade 
Intelectual (Inpi). Trata-se de um chocolate 
que une o cacau e a farinha em um mesmo 
produto, e está sendo chamado de “O Acre 
Existe”. O item apresenta duas variações 
do chocolate, com concentrações de 40% 

e 50% de cacau, e a farinha entra para dar 
aquela crocância singular ao produto final. A 
empresa responsável pelo desenvolvimento 
do chocolate é a Além do Cacau, que segue 
um plano de expansão e pretende iniciar 
operação no Paraná em abril. Cada barra do 
chocolate possui 40 gramas e o lançamento 
ocorreu na terça-feira (12) no Acre. 

Ovo de Páscoa: criatividade ou esquisitice?
Ano após ano, a Páscoa traz consigo sem-

pre uma novidade em relação aos ovos, que, 
longe de serem apenas de chocolate, podem 

surgir em versões doces, salgadas e outras 
peculiaridades, como nos sabores cerveja, 
caipirinha etc. E a internet é um  vasto campo 
para relembrar a criatividade do brasileiro. 
No Piauí, as versões de ovos de Páscoa já 
incluíram cuscuz, cupuaçu, coxinha, empada 
e sushi vegano. Mas, não acaba por aí não. 
Ovo de sorvete, de empadão, pudim, açaí e 
até mesmo de bacalhau são encontrados 
na rede. E se você torceu o nariz para essas 
opções, pode optar pelo ovo de queijo brie ou 
ovo com bacon. Em Manaus, o Pátio Gourmet 
lançou sua linha própria de ovos e emplacou 

o ovo de pistache!
Todo esforço é válido para aproveitar o 

aquecimento do mercado diante dessa im-
portante data e aumentar as vendas dos 
comerciantes, conquistando e agradando a 
todos os paladares. Este ano, as empresas 
associadas à Associação Brasileira da In-
dústria de Chocolates, Amendoim e Balas 
(Abicab) apontam um crescimento de 17% 
na produção de ovos de Páscoa em relação 
a 2023. Serão disponibilizados 58 milhões de 
unidades nas prateleiras de estabelecimen-
tos e lojas virtuais de todo o país.

O aquecimento global, uma 
das preocupações mais ur-
gentes do século atual, tem 
impulsionado uma mudança 

significativa no cenário empresarial 
brasileiro. Uma pesquisa realizada, 
em novembro de 2023, pela Confe-
deração Nacional da Indústria (CNI) 
revelou que a maioria das empresas 
do país está implementando medidas 
concretas para mitigar seu impacto 
ambiental.

Segundo o levantamento, con-
duzido com empresários de todo o 
território nacional, 89% das empre-
sas industriais já adotam estratégias 
para reduzir a geração de resíduos 
sólidos. Além disso, 86% delas estão 
empenhadas em otimizar o consumo 
de energia, enquanto 83% priorizam 
o uso sustentável da água em suas 
operações.

A pesquisa identificou ainda um rol 
de nove ações voltadas para promo-
ver a sustentabilidade ambiental na 
linha de produção. De maneira en-
corajadora, constatou-se que 36% 
das indústrias consultadas estão 
engajadas em implementar entre 
cinco e seis dessas medidas, en-
quanto 22% estão adotando de sete 
a oito delas.  Apenas uma pequena 
parcela, representando 3% das em-
presas industriais, não implementa 
nenhuma medida voltada para a 
sustentabilidade.

Em Manaus, a Ardagh Metal Pa-
ckaging é exemplo de empresa que 
investe em práticas sustentáveis que 
beneficiam a comunidade, meio am-

biente e os negócios. Com uma de 
suas instalações situada em Manaus, 
a indústria se destaca como uma líder 
na fabricação e distribuição de em-
balagens de alumínio para bebidas. 
A Ardagh opera em três unidades de 
produção no Brasil, incluindo fábricas 
de latas em Jacareí (SP) e Alagoinhas 
(BA), além, é claro, da unidade de Ma-
naus dedicada à fabricação de tampas.

Além de sua versatilidade e opor-
tunidades de design praticamente 
ilimitadas, essas embalagens de 
alumínio são reconhecidas por sua 
durabilidade, impermeabilidade e 
inviolabilidade, conferindo-lhes alto 
grau de segurança para os produtos 
contidos.

Outro ponto destacado é a sus-
tentabilidade intrínseca ao uso do 
alumínio. Sendo um material infinita-
mente reciclável, o alumínio torna-se 
um componente vital na promoção 
da economia circular e na proteção 
do meio ambiente. A capacidade de 
reciclagem infinita do material não 
apenas reduz a pressão sobre os 
recursos naturais, mas também con-
tribui significativamente para a redu-
ção do desperdício e a minimização 
do impacto ambiental.

Atualmente, a empresa se destaca 
como uma referência em práticas 
sustentáveis em Responsabilidade 
Social. Elisângela Matos (foto), di-
retora de Sustentabilidade, comenta 
que a empresa segue alguns pilares 
para que as ações sejam coordena-
das e surtam resultados positivos 
ao entorno. “A Ardagh Group possui 

três pilares de sustentabilidade que 
integram a política ambiental e social 
da companhia, que são: minimizar 
nossas emissões, evitando gases de 
efeito estufa; reduzir nosso impacto 
ecológico; e apoiar nossas pessoas e 
as comunidades onde estamos pre-
sentes”, explica. 

Outra medida de sustentabilidade 
é o projeto “Aterro Zero”, que revo-
lucionou o tratamento de resíduos 
na fábrica, eliminando a geração de 
lixo destinado aos aterros sanitários. 
“Isso envolveu um trabalho amplo de 
mudança cultural junto aos colabo-
radores”, destaca.

Além disso, a empresa está em-
penhada em promover eficiência 

energética, reduzindo as emissões 
de CO2 e o consumo de energia. Fora 
as iniciativas dentro das fábricas, a 
Ardagh investe na comunidade. Em 
2023, lançou o projeto “Ardagh para 
a Educação” em Manaus, levando o 
ensino de robótica e STEM para alu-
nos das escolas públicas, incluindo a 
escola indígena Ari Waimi.

Dentre várias ações, uma das mais 
recentes foi a revitalização das car-
roças dos catadores da Ascarman. 
“Realizamos ainda oficinas sobre 
Saúde, Segurança e Primeiros Socor-
ros para os catadores e entregamos 
a eles Equipamentos de Proteção 
Individual (EPIs) como luvas, botas 
e calças”, acrescenta.

mo Futuro Brasil: acesso ao 
crédito”, que será realizado 
na tarde de segunda-feira 
(18). Nele, os destinos brasi-
leiros terão a oportunidade 
de se aproximar dos princi-
pais agentes financiadores 
(BNDES, Banco do Nordeste, 
entre outros).

Os destinos do Programa 
passarão por um processo 
prévio de assessoria para 
identificar os projetos que 
demandam financiamento 
e que apresentam maior 
clareza e assertividade. Os 
agentes financiadores terão 
acesso a uma listagem dos 
projetos priorizados em cada 
um dos destinos previamen-
te à realização do evento.

Turismo Futuro Brasil
Parceria entre o Sebrae 

e o Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), 
o Programa vem apoiando 
12 localidades em suas jor-
nadas rumo à transforma-
ção em destinos turísticos 
inteligentes. Mais de 300 
municípios participaram do 
edital de seleção, que pre-
via a realização de até duas 
ações com este conjunto de 
municípios.

Praias do município de Novo Airão, no Parque Nacional das Anavilhanas, no período da vazante

como destinos em transfor-
mação participarão do even-
to. São municípios que estão 
atuando em busca deste re-
conhecimento. “A competiti-
vidade dos destinos turísti-
cos brasileiros deve resultar 
de um processo de gestão 
adequado e em sintonia com 
o desenvolvimento do tu-
rismo em nível mundial. O 
evento possibilita que eles 
se estruturem e possam 
desbravar novas possibili-
dades”, afirmou a coordena-
dora de Turismo do Sebrae, 
Ana Clévia.

Em 2023, os 12 destinos 
selecionados pelo Sebrae e 
pelo BID construíram diag-
nósticos para delimitar sua 
maturidade em relação ao 
tema e traçar objetivos futu-
ros. Nesse processo, uma das 
principais dificuldades iden-
tificadas foi a necessidade 
de ampliar o conhecimento e 
acesso a financiamento para 
implementar ações-chave 
que promovam a evolução 
dos municípios.

Por essa razão, uma das 
ações programadas para 
a Feira Internacional que 
ocorre em Curitiba é o “En-
contro de Negócios Turis-
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Manaus, sábado 16 e domingo 17 de março de 2024

Em Tempo

O programa ‘Casa Ma-
nauara’ vai realizar 
melhorias em unida-
des habitacionais que 

se encontrem em condição 
precária, beneficiando, apro-
ximadamente, 4 mil famílias 
de baixa renda. As reformas, 
por habitação, serão de até 
R$ 27 mil. A ordem de serviço 
do programa foi assinada, na 
quinta-feira (14), pelo prefeito 
David Almeida e o titular da 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação e Assuntos Fundiários 
(Semhaf), Jesus Alves.

A solenidade da assina-
tura aconteceu no bairro 
Colônia Antônio Aleixo, na 
Zona Leste da cidade, um 
dos três contemplados na 
primeira fase do programa. 
Na ocasião, o prefeito Da-
vid Almeida, destacou que 
esse programa é mais um 
compromisso da gestão, 
criado para proporcionar 
dignidade às pessoas que 
sonham em ter a casa pró-
pria reformada.

“Nós vamos investir re-
cursos nas reformas des-
sas casas, dessas moradias, 
com a contrapartida dos 
moradores. É um finan-
ciamento. É um programa 
pelo qual nós vamos dar 
uma parte e os moradores 
contemplados vão pagar a 
outra parte, com o finan-
ciamento feito pela própria 
Prefeitura de Manaus. Com 
isso, nós vamos dar digni-

Reformas serão de 
até R$ 27 mil, por 
habitação e o valor 
representa um dos 
maiores aportes em 
moradias

SEMCOM

Duas moradoras exibem as chaves das casas reformadas pela Prefeitura de Manaus

Programa de moradia vai 
beneficiar 4 mil famílias

dade para mais de quatro 
mil famílias na cidade de 
Manaus”, assegurou David.

O valor de reformas re-
presenta um dos maiores 
investimentos em dignida-
de de moradia da história 
da capital, como explica o 
titular da Semhaf, Jesus 
Alves.

“As intervenções na ha-
bitação são em vários se-
tores. Primeiro na cons-
trução de novas unidades 
habitacionais, que é uma 
solução emergencial, mas 
também requalificando, 
reformando unidades ha-
bitacionais que é, inclusi-
ve, o intuito desse progra-

SAÚDE

Veterinária esclarece relação de cães e gatos com dengue
Da redação

Com mais de 2,5 mil casos 
confirmados de dengue no 
Amazonas em 2024, segun-
do relatório da Fundação 
de Vigilância em Saúde di-
vulgado na semana passa-
da, uma preocupação que 
aflige cada vez mais tutores 
de pets é se cães e gatos 
também podem contrair a 
doença.

De acordo com a profes-
sora e diretora do Hospi-
tal Veterinário Nilton Lins 
(HVet), Gigliola Clark Pontes, 
a boa notícia é que os pets 
não pegam dengue, mas a 
especialista alerta que o 
Aedes Aegypti pode trans-
mitir aos cães uma doença 
chamada dirofilariose.

Conhecida vulgarmente 
como ‘verme do coração’, 
a dirofilariose é uma pato-
logia parasitária que migra 
para o órgão provocando 
coágulos.

“Apenas em casos extre-
mamente raros atinge ga-
tos, mas os cachorros são 
os hospedeiros definitivos, 
nos quais o parasita conse-
gue se desenvolver, tornar-
-se adulto e desencadear 
os sintomas e a patologia”, 
afirmou a especialista.

Sintomas
A professora explica que 

o parasita é mais comum 
em regiões litorâneas, mas 
a migração de animais por-
tadores da doença para o 
Amazonas, aliado à prolife-
ração do Aedes nesta épo-
ca do ano, possibilitou que 
fossem registrados muitos 
casos nos últimos meses.

“Essa patologia não era 
mais descrita no Amazonas 
faz algum tempo, mas nos 
últimos meses, médicos 
veterinários estão diagnos-
ticando sua presença por 
meio de exames. Não são 
números elevados, mas já 

representam um sinal de 
alerta”, explicou.

Gigliola Pontes acrescen-
ta que entre os principais 
sintomas que os tutores de-
vem ficar atentos nos pets 
são cansaço, emagrecimen-
to, tosse, mucosas azuladas 
e dificuldade respiratória, 
em casos mais graves.

Tratamento
Além das medidas am-

plamente divulgadas para 
combater o Aedes Aegypti, 
a professora destaca que 
uma medida para prevenir 
a contaminação dos animais 
é o uso de repelentes ade-
quados.

O tratamento nas fases 
iniciais é feito com vermí-
fugos e dependendo da 
gravidade da lesão, serão 
necessários outros proce-
dimentos e medicações. Em 
caso de dúvidas, a professo-
ra indica a procura imediata 
de um profissional veteriná-

REPRODUÇÃO

ma que assinamos hoje”,  
reforçou o secretário..

Ajuda
A dona de casa Ma-

dalena Silva é morado-
ra do bairro Colônia An-
tônio Aleixo há 10 anos. 
Hoje ela era só alegria, 
porque foi contempla-
da pelo programa e está 
ansiosa para começar a  
reforma de sua casa.

“Eu só tenho a agradecer 
ao prefeito David Almeida. 
Eu tenho a minha casa 
própria, mas ela necessi-
tava de uma boa reforma. 
Estou muito feliz e ansiosa. 
Que esse programa conti-

nue e siga beneficiando 
mais pessoas”, enfatizou  
a dona de casa.

Na primeira fase, o pro-
grama ‘Casa Manauara’ al-
cançará, além da Colônia 
Antônio Aleixo, o Puraque-
quara e Zumbi dos Palma-
res, onde também estará 
sendo implementado o 
programa ‘Manaus Legal’, 
de regularização fundiária, 
a partir do qual serão se-
lecionados os imóveis para 
as reformas.

Os critérios de acesso ao 
programa incluem renda 
familiar de até três salários 
mínimos (o equivalente a 
R$ 4.236, em valores atu-

ais); possuir cadastro ativo 
e atualizado no CadÚnico, 
do governo federal; pos-
suir a escritura do imóvel 
registrada em sua titula-
ridade, ou compromisso 
ou escritura de compra e 
venda, cessão ou promes-
sa de cessão registrada em 
cartório, comprovando a 
negociação com o titular 
do imóvel; e não residir 
em, áreas de risco, de pre-
servação permanente, ou 
não adequada à uso como 
moradia, entre outros. Os 
recursos para a implemen-
tação do “Casa Manauara” 
serão do Fundo Municipal 
de Habitação.

Famílias 
recebem kit 
pedagógicos

SOLIDARIEDADE

Da redação

A Legião da Boa Vontade 
(LBV) realizou a entrega de 
150 kits de materiais esco-
lares para crianças e ado-
lescentes que frequen-
tam o Centro Comunitário 
de Assistência Social da 
LBV, localizado na Avenida 
Castelo Branco, no bairro 
Cachoeirinha, Zona Sul de 
Manaus. A ação aconteceu 
nesta sexta-feira (15).

A ação faz parte da 
campanha LBV - Educa-
ção: Futuro no Presente!, 
iniciativa de mobilização 
social que visa incentivar 
crianças, adolescentes e 
jovens à continuidade dos 
estudos, além de apoiar 
famílias que não possuem 
recursos para a compra 
dos itens escolares. 

Nesta edição, a cam-
panha tem como meta 
entregar 18 mil kits de 
materiais pedagógicos e 
servir, no período de janei-
ro a março, um milhão de 
refeições aos atendidos 
pela LBV em suas mais 
de 80 unidades socioedu-
cacionais localizadas nas 
cinco regiões do país. Para 
tanto, a Instituição está 
mobilizando doações que 
podem ser feitas em seu 
site www.lbv.org.br ou pela 
chave: pix@lbv.org.br.

De acordo com o Censo 
Escolar 2022, mais de um 
milhão de estudantes dos 4 
aos 17 anos não estão na es-
cola. Um estudo do Unicef, 
apontou que no Brasil, 32 
milhões de meninas e me-
ninos (63% do total) enfren-
tam diversas dimensões 
da pobreza, que os tornam 
mais suscetíveis ao traba-
lho infantil, falta de sanea-
mento básico, alimentação 
balanceada, moradia, entre 
outros recursos essenciais 
para o desenvolvimento.

rio antes do uso de qual-
quer medicação.

O Hospital Veterinário 
Nilton Lins, no bairro Par-
que das Laranjeiras, des-
taca-se por uma ampla 

variedade de serviços es-
pecializados a preços aces-
síveis para todo o público. 
Com uma moderna estru-
tura, o hospital atende de 
segunda a sexta-feira, das 

9h às 15h, e aos sábados, 
das 8h às 12h. Para mais 
informações estão dis-
poníveis o Whatsapp (92) 
9.9347-3308 e o Instagram 
@hvetniltonlins.

Migração de animais portadores da doença para o Amazonas, aliado à proliferação do Aedes, aumentou casos

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Iniciativa tem área fronteiriça como alvo, por conta  do fluxo de pessoas que apresenta desafios específicos para a vigilância

O Amazonas iniciou 
uma parceria com 
instituições perua-
nas para intensificar 

o diagnóstico de doenças 
infecciosas, beneficiando 
populações vulneráveis na 
região da Tríplice Fronteira, 
entre Brasil, Peru e Colômbia. 
A iniciativa que fortalece as 
ações de vigilância em saú-
de na área fronteiriça é da 
Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Dra. 
Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP).

A parceria foi firmada pela 
FVS-RCP junto à Universidad 
Nacional de La Amazonía Pe-
ruana (Unap) e a Gerência 
Regional de Saúde localiza-
dos em Iquitos, capital do 
Departamento de Loreto e 
da Província de Maynas, no 
Peru. As instituições estão 
localizadas na região da trí-
plice fronteira, caracterizada 
pela mobilidade intensa das 
populações brasileira, peru-
ana e colombiana.

Esse fluxo contínuo de pes-
soas apresenta desafios es-
pecíficos para a vigilância em 
saúde, incluindo o controle 
de doenças transmissíveis e 
a resposta eficaz a emer-
gências de saúde pública em 
tempo oportuno.

A parceria entre a FVS-

AM e Peru firmam parceria 
para combate de doenças 

-RCP e as duas instituições 
promove a troca de experi-
ências entre Brasil e Peru, 
com impacto direto também 
na fronteira com a Colômbia, 
por meio do desenvolvimen-
to de pesquisas científicas de 
interesse de saúde pública na 
região transfronteiriça.

Agenda
Entre quinta-feira (14) e 

esta sexta-feira (15), uma 
equipe da FVS-RCP cumpriu 
agenda na Unap para uma 
visita técnica e firmou as 
intenções para a ação cola-
borativa em saúde pública, 
visando aprimorar a carac-

terização epidemiológicas 
das doenças infecciosas na 
região,  segundo destaca 
a diretora-presidente da 
Fundação, Tatyana Amorim.

“O objetivo da visita é 
estreitar os relacionamen-
tos institucionais para que 
possamos implementar 

estratégias junto à uni-
versidade com propósitos 
de vigilância em saúde na 
fronteira, principalmente, 
identificando patógenos 
emergentes que possam 
afetar a saúde da popula-
ção por meio do Laboratório 
de Fronteiras”, disse Tatya-
na, referindo-se ao Lafron, 
Centro de Informações Es-
tratégicas em Vigilância em 
Saúde (Cievs) de Fronteira 
e Sala de Análise de Saú-
de, integrantes da FVS-RCP 
e localizado em Tabatinga 
(distante 1.108 quilômetros  
de Manaus).

Para firmar a parceria, a 
equipe realizou visita téc-
nica à Unap. A estratégia 
integra ações inovadoras 
de prevenção e contro-
le de doenças na região. 
“Esses trabalhos conjuntos 
vão permitir como  podemos 
articular como está a pre-
sença de cada uma dessas 
doenças. Amazônia é uma 
só. Foi uma reunião muito 
importante para ambos os 
países em matéria de saú-
de”, destacou o reitor da 
Unap, Rodil Tello Espinoza.

A agenda no Peru tam-
bém incluiu visita técnica à 
Gerência Regional de Saúde 
Loreto, em Iquitos. Na opor-
tunidade, a cooperação en-

tre as equipes de saúde foi 
fortalecida. Para o coorde-
nador de enfermidades da 
Geresa de Loreto, Cristiam 
Carey Angeles, que também 
é docente na Unap, a ação é 
uma oportunidade de aten-
ção integrada conjunta, for-
talecendo o tema no meio 
acadêmico e oportunidade 
de trabalhar em conjunto 
na tríplice fronteira.

“Para nós, essa é uma 
grande oportunidade, por-
que vamos poder atuar de 
maneira conjunta, sobretu-
do gerando evidências para 
fortalecer o tema (no meio) 
acadêmico tranquilamente 
e para fortalecer a atenção à 
saúde”, disse Cristiam, men-
cionando que a presença 
de estudantes universitá-
rios da Unap podem somar 
aos recursos humanos com 
o objetivo de aprimorar a 
saúde pública na tríplice 
fronteira.

Ainda compondo a agenda 
no Peru, a equipe da FVS-
-RCP realizou visita técni-
ca ao Laboratório de Saúde 
Pública ligado à Direção Re-
gional de Saúde em Lore-
to; ao campos da Unap de 
Ciências Agrárias, Ciências 
Biológicas, Engenharia de 
Alimentos e Faculdade de 
Medicina Humana.

GIRLENE MEDEIROS/FVS-RCP

FVS-RCP cumpriu agenda na Unap para uma visita técnica e firmou as intenções para a ação 
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Grupo é composto 
de parentes de 10 
famílias brasileiras   
e inclui cerca de 
90 crianças

IBRAHEEM ABU MUSTAFA 

Dez famílias de brasilei-
ros de origem palestina 
uniram-se para pedir 
ao governo federal aju-

da para retirar 150 parentes da 
Faixa de Gaza, dos quais cerca 
de 90 são crianças. Dois re-
presentantes dessas famílias 
estiveram em Brasília nesta 
semana e foram recebidos 
nos ministérios da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP) e 
das Relações Exteriores (MRE).

O grupo pede uma portaria 
interministerial concedendo 
de vistos para fins familiares 
para os parentes desses bra-
sileiros, além de uma ajuda 
na travessia para o Egito. O 
MRE informou, por meio da 
assessoria, que está sensível à 
solicitação do grupo e que vai 
analisar as possibilidades para 
trazer essas pessoas de Gaza.

A articulação para resgatar os 
parentes em Gaza foi iniciada 
pelo comerciante Hasan Said 
Rabee, de 33 anos. “Comecei a 
fazer [essa articulação] porque 
a gente está bem aqui, mas o 
nosso coração está com esses 

Em Tempo

Brasileiros pedem uma portaria 
interministerial concedendo de vistos 

para fins familiares

origem palestina vive no Brasil 
há muitos anos, em diversos 
estados como São Paulo, Rio 
Grande do Sul e Bahia. Eles são 
orientados por um grupo de 
advogadas especializadas em 
direito internacional e direitos 
humanos.

Travessia de risco
A advogada Talitha Camargo 

da Fonseca esteve nas reu-
niões com os representantes 
dos ministérios, em Brasília, 
e reforçou a necessidade de 

ajuda para realizar a travessia 
devido aos chamados “comer-
ciantes de guerra”, que estão 
cobrando de U$S 5 mil a US$10 
mil, por pessoa, para transpor-
tar palestinos para o Egito.

“Uma empresa privada egíp-
cia está cobrando para fazer a 
travessia por Rafah. A gente 
confia na diplomática brasi-
leira, uma das melhores do 
mundo, para conseguir aces-
sar essas pessoas. Nós não 
solicitamos nem o avião. Se 
necessário, a comunidade 

palestina no Brasil paga as 
passagens. Mas é necessária 
a intervenção do Brasil para 
a gente conseguir”, explicou.

De acordo com Talitha, os 
representantes do Itamara-
ty e do Ministério da Justiça 
receberam positivamente as 
solicitações do grupo. 

“Aguardamos assim a cons-
trução da portaria, os vis-
tos e o planejamento para 
travessia dos familiares 
de palestinos-brasileiros”  
destacou a advogada.

Segundo a assessoria 
do Itamaraty, a comiti-
va de brasileiros de ori-
gem palestina foi recebi-
da pelo chefe de gabinete 
do ministro Mauro Vieira, 
o embaixador Ricardo de  
Souza Monteira. 

A pasta está sensível a 
essa demanda, haja vista 
as operações realizadas de 
repatriação de brasileiros 
na Faixa de Gaza, e está ana-
lisando como pode auxiliar 
o grupo, disse a assessoria.

familiares que estão sofrendo 
na Faixa de Gaza”, disse Hasan 
à Agência Brasil.

Ele tenta trazer duas irmãs, 
os cunhados e cinco sobrinhos, 
com idades entre 6 meses e 5 
anos. Resgatado pelo governo 
na Faixa de Gaza no fim do ano 
passado, junto com a esposa e 
as duas filhas, Hasan se tor-
nou a principal voz, no Brasil, 
dos palestinos que estavam 
no enclave, chegando a ser 
entrevistado pelo programa 
DR com Demori, na TV Brasil.

Hasan contou que a casa da 
família dele em Khan Yunes, 
ao sul de Gaza, foi totalmente 
destruída e que, agora, a família 
está vivendo em tendas na 
cidade de Rafah, na frontei-
ra com o Egito. Segundo ele, 
demora dias para conseguir 
enviar uma mensagem por 
aplicativo para os familiares. Is-
rael tem prometido fazer uma 
operação por terra em Rafah, 
que atualmente abriga cerca 
de 1,5 milhão de refugiados.

“Hoje a gente tem uma lis-
ta com 150 nomes. Amanhã 
esse número pode diminuir 
porque a ameaça da invasão 
de Israel à cidade de Rafah 
pode causar muitas mortes”, 
lamentou Hasan, completan-
do que sente uma respon-
sabilidade muito grande em 
“salvar a vida das crianças que  
estão sofrendo lá”.

O grupo de brasileiros de 

Líder de organização criminosa 
ameaça políticos no Haiti

Um poderoso líder de organi-
zação criminosa no Haiti fez uma 
ameaça aos líderes políticos que 
irão participar do ainda não criado 
conselho de transição para o país, 
que se tornou palco de atos de 
violência nas últimas semanas.

Desde segunda-feira, quando 
o impopular primeiro-ministro 
Ariel Henry anunciou que irá re-
nunciar assim que o conselho for 
formado, a capital Porto Príncipe 
tem estado mais calma. Houve, no 
entanto, um incêndio na manhã 
desta quinta-feira na principal 
penitenciária da cidade, segundo 
a imprensa local.

Vídeos mostravam uma es-
pessa fumaça preta saindo do 
edifício de onde homens armados 
libertaram detentos no começo 
deste mês. Não ficou claro se 
havia pessoas na prisão ou o que 
causou o fogo.

A nação caribenha luta para 
sanar uma longa crise política 
e social, que obrigou milhares 

de pessoas a deixarem suas ca-
sas após gangues fortemente 
armadas aumentarem seu con-
trole sobre a capital. Um áudio de 
sete minutos de duração do líder 
da aliança de gangues, Jimmy 
“Churrasco” Cherizier, foi gravado 
na quarta-feira e compartilhado 
pelo WhatsApp. “Vocês não têm 
vergonha?”, perguntava Churras-
co aos políticos que pretendem 
entrar no conselho.

“Vocês levaram o país para 
onde ele está agora. Vocês não 
sabem o que vai acontecer.” “Eu 
saberei se suas crianças estive-
rem no Haiti, se suas mulheres 
estiverem no Haiti, se seus mari-
dos estiverem no Haiti”, afirmou, 
em aparente ameaça às famílias 
dos políticos.

“Se vocês vão governar o país, 
suas famílias precisam estar 
aqui.”

Cherizier disse ainda que a re-
núncia de Henry foi apenas “um 
primeiro passo na batalha”.

VIOLÊNCIA 

Ex-policial e líder de aliança de grupos armados Jimmy “Churrasco” Cherizier

Pessoas foram presas, mas votação continua normalmente

Manifestantes derramam tinta e 
ateiam fogo em urnas na Rússia

Vários russos derramaram tinta nas 
urnas em protesto durante o início da 
eleição presidencial na Rússia. Espe-
cialistas apontam que é quase certo 
que o pleito dará um quinto mandato 
a Vladimir Putin.

A dissidência foi proibida na Rússia 
desde que o país deu início à invasão 
da Ucrânia, há mais de dois anos.

Vídeos divulgados nesta sexta-feira 
(15) de vários locais de votação em toda 
a Rússia mostraram manifestantes 
derramando nas urnas o que as au-
toridades descreveram como corante 
para estragar os votos expressos.

Um vídeo de câmeras de segurança 
de uma seção eleitoral em Moscou 
mostrou uma jovem derramando o 
que parecia ser tinta verde em uma 
urna eleitoral.

Ela foi imediatamente detida e en-
frenta acusações criminais por obs-
truir as eleições, segundo a mídia es-
tatal russa RIA Novosti.

As urnas foram abertas nesta sexta-
-feira (15), no horário local, nos 11 fusos 
horários da Rússia. Com a maioria dos 
candidatos da oposição mortos, pre-
sos, exilados, impedidos de concorrer 
ou simplesmente tendo números sim-
bólicos, espera-se que Putin chegue 
à vitória, prolongando o seu governo 
até pelo menos 2030.

Embora o resultado da eleição não 
esteja em dúvida, é importante para 
o Kremlin que esse ritual corra bem, 
com poucas manifestações contrárias.

Mas, mesmo assim, os eleitores 
organizaram protestos semelhantes 
nas regiões de Voronezh, Rostov e 
Karachay-Cherkessia, segundo Alena 
Bulgakova, presidente da Câmara Cí-
vica Russa.

Bulgakova alegou que a simultanei-

DIVULGAÇÃO

ELEIÇÕES 
RALPH TEDY EROL

dade dos incidentes era evidência 
de uma “provocação deliberada e 
organizada”.

Protestos 
Em Moscou, uma mulher foi 

presa depois de atear fogo a uma 
cabine de votação. Autoridades 
disseram à RIA que as cédulas 
não foram danificadas e a votação 
continuou.

Em São Petersburgo, cidade 
natal de Putin, uma mulher jogou 
um coquetel molotov na placa de 
uma seção eleitoral no distrito 
de Moskovsky, informou a RIA. 
O fogo foi rapidamente extinto 
e não houve feridos, segundo as 
autoridades.

Ella Pamfilova, presidente do 
Comitê Eleitoral Central da Rús-
sia, chamou os manifestantes de 
“escória” e afirmou, sem provas, 
que vários dos que derramaram 
líquido nas urnas foram pagos 
para fazer isso.

O governo russo alega frequen-
temente que os atos de dissi-
dência política são “provocações” 
pagas, em vez de atos genuínos 
de protesto.

A tinta verde tem sido usada 
em ataques a jornalistas russos 
e figuras da oposição, principal-
mente ao falecido crítico do Kre-
mlin, Alexei Navalny, o adversário 
mais formidável de Putin.

Depois de realizar grandes pro-
testos antigovernamentais em 
2017, Navalny sofreu um ataque 
com uma substância que deixou 
sua pele verde e danificou a visão 
no olho esquerdo.

Navalny morreu em uma prisão 
no Ártico há um mês. O serviço 
penitenciário da Rússia ressaltou 
que ele “se sentiu mal depois 
de uma caminhada” e perdeu a 
consciência, atribuindo poste-
riormente sua morte a causas 
naturais. O Kremlin negou qual-
quer envolvimento na sua morte.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Brasileiros solicitam resgate 
de 150 familiares em Gaza
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CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3785/12 EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda - UTE 
Tonantins, torna público que recebeu do IPAAM, a Li-
cença de Operação n.° 029/21-01, autoriza a operação 
de uma usina Termoelétrica - UTE, que utilizará óleo 
combustivel, com potência de 4,928 MW, localizada na 
Estrada do Canavial, s/n°, Tonantins-AM, para Geração 
de energia elétrica, com validade de 02 Anos.

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em 
cumprimento ao disposto nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 
2º do Estatuto Social do Sindicato e nos termos do atual Estatuto 
da FENTECT, através dos seus Artigos 25, 26, 27, 28, 29 e 
35, convoca todos os (as) associados (as), em dias com suas 
contribuições estatutárias, a participarem da Assembleia Geral 
Extraordinária da categoria do Estado, a realizar-se quinta-feira, 
dia 21 de março de 2024, Praça Antônio Bittencourt, situado na 
Avenida Ramos Ferreira, S/N – Centro – Manaus/AM, nesta Ca-
pital, em primeira chamada às 17h45min e, em segunda e última 
chamada às 18h00min, para discutir e deliberar sobre os seguintes 
pontos de pauta: 1) INFORMES; 2) TIRADA DE DELEGADAS AO 
XXIV ENCONTRO NACIONAL DE MULHERES; 3) TIRADA DE 
DELEGADOS (AS) AO XXXVI CONREP, e 4) O QUE HOUVER.

Manaus/AM, 15 de março de 2024.

emtempo.com.br  |
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Gratificação 
representa um 
momento muito 
importante para as 
artes cênicas do 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

Contemplado no Edi-
tal Thiago de Mello, 
da Prefeitura de Ma-
naus, o espetáculo 

“As Cores da América La-
tina”, do grupo Panarando 
Cia e Produtora, foi o ven-
cedor do “Destaque Nacio-
nal” no 34º Prêmio Shell de 
Teatro, ocorrido no dia 12 
de março, no teatro Sérgio 
Cardoso, em São Paulo (SP).

O diretor do espetácu-
lo, Fábio Moura, destaca 
que o prêmio representa 
um momento muito impor-
tante para as artes cêni-
cas do Amazonas. Ele falou 
ainda sobre a importância 
dos investimentos das ins-
tituições da prefeitura para 
a difusão do setor cultural, 
bem como, o alcance na-
cional dos trabalhos de-
senvolvidos pelos artistas 
locais.

“O prêmio Shell é consi-
derado o Oscar do teatro 
brasileiro e pela primeira 
vez foi criado o Destaque 
Nacional e, pela primeira 
vez, também, um grupo de 
Manaus consagra-se ven-
cedor. Nós criamos esse 
espetáculo em 2023 com 

Em Tempo

“As Cores da América Latina”  
foi o vencedor do “Destaque 

Nacional” no 34º Prêmio Shell 
de Teatro

oportuniza aos artistas e 
à população a escolha de 
suas próprias finalidades 
culturais ancorado, sobre-
tudo, por metodologias de 
alcance através de progra-
mas, projetos e ações de 
grande significado social 
e artístico.

Cabe à Manauscult 
apoiar e fomentar tais ini-
ciativas, ao mesmo tempo 
em que permite o incre-
mento do sistema pro-
dutivo da cultura, contri-
buindo ainda mais para o 
fortalecimento de nossa  
identidade cultural.

 Sobre o Prêmio Shell
O Prêmio Shell de Te-

atro, patrocinado e cria-
do pela Shell Brasil, tem 
como objetivo prestigiar 
os grandes destaques do 
teatro brasileiro. A pre-
miação contempla espe-
táculos que fizeram tem-

porada no Rio de Janeiro 
e São Paulo entre 1º de 
janeiro e 30 de novembro 
de 2023. E, pela primeira 
vez, em seus 36 anos de 
história, premiou monta-
gens de todo o Brasil, com 
a categoria “Destaque Na-
cional”.

o apoio do Edital Thiago 
de Mello, por isso é impor-
tante que a Prefeitura de 
Manaus, as instituições e a 
Secretaria de Cultura con-
tinuem investindo no setor 
cultural, pois por meio dis-
so podemos estabelecer e 
nacionalizar nossos espe-
táculos”, pontuou.

Para o diretor-presiden-
te da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), Reginei 
Rodrigues, os investimen-
tos na área cultural estão 
fazendo a diferença na vida 
da classe artística de Ma-
naus.

“O prêmio surgiu como 
uma forma de apoiar os ar-
tistas que tiveram grandes 
perdas com a pandemia. 
Foi um dos setores que 
mais sofreu e o prefeito 
David Almeida, conhece-
dor da situação, lançou o 
desafio para a Manauscult 
em promover o edital que 
pudesse, além de projetar 
nacionalmente os traba-
lhos dos artistas da terra, 
ajudar naquele momento 
tão difícil”, explicou.

 
Edital Thiago de Mello 2022
Surgiu como uma das 

forças propulsoras do de-
senvolvimento regional, 
no âmbito do município 
de Manaus, uma vez que 

Despedida de Alexandre 
Pires do ‘Só Pra Contrariar’

Alexandre Pires e Só Pra Contra-
riar juntos, novamente. Mas, desta 
vez, para uma grande despedida 
que promete emocionar os fãs do 
grupo de pagode que marcou a 
década de 90 com suas canções 
românticas.  

Quem viveu essa época sabe 
muito bem o que foi a febre Só 
Pra Contrariar. O grupo dominou 
e liderou as paradas das principais 
emissoras de rádios do Brasil, eram 
atração dos grandes programas de 
TV, e assim, conquistaram o país 
rapidamente.

A turnê “SPC Acústico 2 – O Últi-
mo Encontro” vai protagonizar uma 
bela história com muitos capítu-
los em 2024, marcando essa volta 
triunfal de Alexandre Pires ao lado 
do grupo que o projetou no cenário 
nacional.

Em Manaus, o SPC se apresentará 
dia 13 de julho, no Studio 5 Centro 
de Convenções. O local receberá os 
setores Frontstage e Mesas - Ouro 

e Prata - com valores que variam 
de R$ 150 a R$ 1.000 no primeiro 
lote. Confira:

• Frontstage Sai da Minha Aba: R$ 
150 (possuiu entrada diferenciada, 
bares e banheiro exclusivos);

• Mesa Prata Que se Chama Amor: 
R$ 600/por pessoa (possui entra-
da diferenciada, bares e banheiros 
exclusivos);

• Mesa Ouro É Bom Demais: R$ 
1.000/por pessoa (com entrada di-
ferenciada, bares e banheiros ex-
clusivos, incluindo buffet de boas 
vindas que iniciará às 21h e encer-
rará no inicio do show do SPC).

Haverá ainda venda de camaro-
tes ‘Essa Tal Liberdade’ com capa-
cidade para 20 pessoas. O investi-
mento do grupo para o setor é de 
R$ 8 mil. O local contará com bares 
exclusivos e entrada diferenciada e, 
ainda, cada camarote receberá um 
combo de destilado da sua prefe-
rência (whisk 12 anos, Vodka ou Gin 
internacional + quatro energéticos). 

CANTOR 

Alexandre Pires vai se despedir do grupo “Só pra Contrariar” 

Projeto tenta aproximar público das religiões de matriz africana

Projeto Malungu busca aproximar 
público das religiões de matriz africana

O Teatro Gebes Medeiros vai se-
diar neste domingo (17), das 17h 
às 21h, o lançamento do projeto 
Malungu ao público, o qual pre-
tende se expandir por escolas de 
Manaus, onde promete celebrar 
e abrir caminhos para uma maior 
compreensão e respeito por reli-
giões e comunidades tradicionais 
de matriz africana.  

Malungu é uma iniciativa ide-
alizada por Andrew Nascimento, 
atualmente com 24 anos de ida-
de, o jovem está imerso em uma 
linhagem familiar profundamente 
ligada às raízes africanas, sendo 
praticante do candomblé de tradi-
ção angola. Sua paixão pela cultura 
afro-brasileira e seu compromisso 
com a educação são os principais 
pilares do projeto Malungo.

O projeto foi contemplado pelo 
edital da Lei Paulo Gustavo desti-
nado ao Povo Negro, Povos Tradi-
cionais de Terreiro e Comunidades 
Quilombolas, operacionalizado pelo 
Governo do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, com o apoio do Conselho 
Estadual de Cultura (Conec).

A iniciativa promete levar a rica 
musicalidade presente dentro dos 
terreiros de candomblé e umbanda 
para fora de seus espaços tradicio-
nais, o intuito é que novas pessoas 
possam ter acesso e oportunidade 
de se conectarem a estas expres-
sões culturais. Além disso, o projeto 
também terá enfoque na promo-
ção de diálogos e reflexões em volta 
da luta pela defesa dos direitos das 
comunidades de matriz africana.

Uma das principais inspirações 

DIVULGAÇÃO

LANÇAMENTO 
DIVULGAÇÃO

por trás do evento foi Jorge 
Alberto Veiga Nascimento, pai 
de Andrew. Alberto foi funda-
dor do Ballet Afro Mutalembê 
e criou o chamado Afoxé Oju 
Babá (Os Olhos do Pai) - que 
saiu na Avenida Eduardo Ri-
beiro. O jovem comenta que 
seu pai cursava educação física 
e atuava como professor em 
uma academia, local onde se 
dedicou a promover a cultu-
ra afro-brasileira por meio da 
dança. 

Após o falecimento de seu 
pai em 2008, Nascimento 

sentiu a necessidade de con-
tinuar esse legado e criar um 
espaço onde as tradições e a 
espiritualidade afro-brasilei-
ra pudessem ser celebradas e 
compartilhadas.

Portanto, o lançamento do 
projeto é um marco importante 
na busca por uma sociedade 
mais inclusiva e consciente de 
suas raízes, trazendo voz às 
tradições das comunidades de 
matriz africana e contribuindo 
para uma maior valorização e 
reconhecimento da diversida-
de cultural do Brasil.

Espetáculo apoiado pela prefeitura 
vence prêmio nacional 
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Seleção Brasileira convocada 
para torneio SheBelieves Cup

FUTEBOL FEMININO

Da redação

A Seleção Feminina Principal 
está convocada para a disputa 
da nona edição da SheBelie-
ves Cup. Nesta sexta-feira (15), 
o técnico Arthur Elias anun-
ciou a lista das 23 jogadoras 
que representarão o Brasil na 
competição, que acontecerá 
na data FIFA de abril, entre os 
dias 1 e 9.

O Brasil começou o ano com 
grandes conquistas. Em seu 
primeiro desafio de 2024, a 
Seleção foi vice-campeã da 
primeira Copa Ouro Concacaf 
da história. O time de Arthur 
Elias foi derrotado para os Es-
tados Unidos por 1 a 0.

Com o olhar voltado para 
os Jogos Olímpicos, a lista de 
Arthur Elias conta com muitas 
novidades. Das 23 atletas con-
vocadas, 15 atuam no Brasil. 
Além disso, cinco atletas ainda 
não tinham tido a oportunida-
de de trabalhar na Seleção sob 
o comando do novo treinador.

Devido à realização da Copa 

Ouro, a SheBelieves Cup, que 
anteriormente seguia o forma-
to tradicional de seis partidas, 
agora será disputada em semi-
final e final, na data FIFA do 
mês de abril..

Confira a lista 

Goleiras
Gabi Barbieri - Flamengo
Lorena - Grêmio
Tainá - América-MG

Defensoras
Tarciane - Corinthians
Lauren - Kansas City
Antonia - Levante UD
Thais Ferreira - Tenerife (ESP)
Tamires - Corinthians
Yasmim - Corinthians
Fernanda Palermo - Palmeiras

Meio-campistas
Ana Vitória - Atletico de Madrid
Luana - Orlando Pride
Angelina - Orlando Pride
Duda Sampaio - Corinthians
Lais Estevam - Palmeiras
Yaya - Corinthians

Atacantes
Jaque - Corinthians
Jheniffer - Corinthians
Gabi Portilho - Corinthians
Cristiane - Flamengo
Ludmilla - Atletico de Madrid
Marta - Orlando Pride (EUA)
Priscila - Internacional

Top 10 do ranking
O Brasil retornou ao Top 10 do 

Ranking Mundial Feminino, se-
gundo atualização divulgada pela 
FIFA nesta sexta-feira (15), após 
grande campanha na Copa Ouro. 
Agora, o país ocupa a décima po-
sição com 1946,58 pontos. 

Após cinco vitórias em seis jo-
gos, a equipe brasileira ultrapas-
sou a Coréia do Norte, que agora 
ocupa a 11ª posição. O Top 3 do 
ranking é formado pela Espanha, 
na liderança, seguida da Inglaterra 
e da França. A FIFA irá divulgar 
a próxima atualização em 14 de 
junho deste ano.

A melhor posição obtida pelo 
Brasil aconteceu em 2009, quan-
do a Seleção chegou à vice-lide-
rança do ranking.

DIVULGAÇÃO

Entre as convocadas, 15 atletas atuam no Brasileirão e seis jogadoras são estreantes

Bragantino, São 
Paulo e Santos 
querem semis 

PAULISTÃO

Da redação

O Campeonato Pau-
lista vive um final de 
semana de quartas de 
final, todas em jogo úni-
co. Hoje (17), o Bragan-
tino recebe a Inter de 
Limeira, às 15h (horário 
de Manaus), no Nabi 
Abi Chedid; o São Paulo 
encara o Novorizontino, 
às 17h, no MorumBis; e 
duas horas depois, o 
Santos enfrenta a Por-
tuguesa, na Vila Belmiro. 

Campeão do Grupo C, 
o Red Bull Bragantino 
tem a chance de, mais 
uma vez, chegar longe 
no Paulistão, do qual já 
foi campeão em 1990. A 
equipe, no entanto, virá 
depois de não conseguir 
a chance de estar na 
fase de grupos da Li-
bertadores, ao cair du-
rante a semana para o 
Botafogo na última fase 
preliminar.

O São Paulo, por sua 
vez, não deve ter Calleri, 
e mandaria o seguin-
te time a campo: Ra-
fael; Rafinha, Arboleda, 
Ferraresi e Welington; 
Pablo Maia, Alisson e 
Lucas; Luciano, Fer-
reirinha e André Silva 
(Calleri).

Ao seu favor, o Santos 
carrega um tabu posi-
tivo. Meio-campista 
do Peixe na histórica 
campanha do Campeo-
nato Brasileiro de 1995, 
Pintado, comandante 
da Lusa, tentará que-
brar o tabu de nunca 
ter vencido o Alvinegro 
como treinador. Em 11 
oportunidades, foram 
nove derrotas e dois 
empates.

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Cruzmaltino encara 
o Nova Iguaçu 
pelo segundo jogo 
das semifinais no 
Maracanã

  Em Tempo

Com uma semana 
cheia de treinos, o 
Vasco da Gama fe-
chou a preparação 

para o confronto contra o 
Nova Iguaçu, pelo segundo e 
decisivo jogo da semifinal do 
Campeonato Carioca, neste 
domingo (17), às 15h (horário 
de Manaus.. No Maracanã, o 
Cruzmaltino precisa vencer 
o Nova Iguaçu para avançar 
à final, já que o clube da 
Baixada Fluminense teve 
melhor campanha e tem 
a vantagem do empate no 
placar agregado - a ida foi 
1 a 1, também no Maraca.

E o Vasco chega para a 
partida em uma situação 
diferente do seu adversá-
rio. O Carrossel da Baixada e 
grande surpresa do estadual 
do Rio de Janeiro em 2024 
entrou em campo contra o 
Internacional, pela Copa do 
Brasil, na última quarta-feira 
(13). Além da eliminação no 
torneio, a equipe de Carlos 
Vitor também sofreU com 
o desgaste de viagem e da 
partida.

Apesar das especulações 
sobre um possível time al-
ternativo diante do Colorado, 
o Nova Iguaçu começou o 
duelo com oito atletas que 
foram titulares no jogo de 
ida contra o Vasco. Apenas 
Carlinhos, Albert e Xandi-
nho, que foi o autor do gol 
contra o Cruzmaltino, não 

Vasco precisar vencer 
para avançar à final

atuaram no Mané Garrincha,  
em Brasília (DF).

Ramón banca
Após o jogo ruim contra 

o Nova Iguaçu, além da má 
atuação contra o Água Santa, 
Ramón Díaz deu uma bronca 
no elenco, uma vez que não 
aprovou o que aconteceu no 
Maracanã. No entanto, o ar-
gentino fez questão de exaltar 
seus jogadores publicamente 
na coletiva e demonstrou mui-
ta confiança na classificação.

“Estou muito orgulhoso da 
equipe e os torcedores tam-
bém têm que estar orgulho-
sos. Por uma razão muito 
simples e fácil que vou expli-

car. Primeiro que jogamos há 
três dias uma partida impor-
tante onde necessitamos da 
classificação. Passamos, com 
sofrimento, com muita pres-
são. Mas também tem que 
entender que a equipe hoje 
poderia ter ganho por dois ou 
três, mas também perdido. O 
Nova Iguaçu teve a semana 
de descanso, o que vai ser a 
nossa situação agora, já que 
eles vão jogar contra o Inter-
nacional e nós vamos preparar 
tudo para o domingo. O Vas-
co vai chegar à final” disse o 
treinador do Vasco ao final 
do jogo de ida das semifinais  
do Campeonato Carioca.

Na atividade de sexta (15), 

o técnico desfez o esquema 
com três zagueiros e treinou 
com Rojas e Praxedes entre 
os titulares. Por sua vez, Medel 
foi escalado mais avançado, na 
posição de primeiro volante.

O time treinou com Léo 
Jardim; Rojas, João Victor, 
Léo, Lucas Piton; Medel, 
Praxedes, Galdames, Payet,  
Adson; e Vegetti.

Palco será o Maracanã
Após a resolução do pro-

blema relacionado ao local do 
jogo para semifinal, com man-
do de campo do Nova Igua-
çu, as equipes conseguiram 
a autorização para disputar o 
confronto no Estádio do Ma-

Elenco cruzmaltino precisa vencer por ter tido uma campanha pior que a do Nova Iguaçu, que tem vantagem de dois resultados iguais

LEANDRO AMORIM/CRVG

racanã. Sendo assim, nesta 
quinta-feira (14), houve a 
abertura dos ingressos e, 
em menos de um dia, já 
foram vendidos mais de 45 
mil unidades.

Apesar da demora para 
resolver o problema rela-
cionado a disponibilidade 
do Maracanã para a partida 
de volta, a torcida vascaína 
apareceu “em peso” e irá 
acompanhar a equipe no 
domingo. Nas redes sociais, 
torcedores postaram as fi-
las que tiveram que enfren-
tar para conseguir garantir 
seu ingresso, chegando a 
mais de 40 mil pessoas na 
lista de espera.



Manaus, sábado 16 e domingo 17 de março de 2024Pódio16

De um lado da chave, Arsenal, Bayern, Manchester City e Real Madrid vão lutar por uma vaga na final

Em Tempo

O torcedor já sabe 
quais vão ser os 
confrontos das 
quartas de final da 

Liga dos Campeões, além 
do chaveamento até a 
grande decisão do torneio, 
no Wembley Stadium, em 
Londres, capital da Ingla-
terra, no dia 1º de junho. 
A definição aconteceu no 

Definição da 
fase de grupos 
na segunda (18)

LIBERTADORES  

     Da redação

O sorteio da primeira fase da 
Copa Libertadores será reali-
zado na segunda-feira (18), na 
sede da Conmebol, em Luque, 
no Paraguai.

A competição tem sete times 
brasileiros garantidos na fase 
de grupos: Fluminense, Pal-
meiras, Flamengo, Grêmio, São 
Paulo, Atlético-MG e Botafogo. 

Pelo regulamento, times do 
mesmo país não podem cair 
no mesmo grupo, a não ser 
que as equipes venham das fa-
ses prévias. Isso significa que o 
Atlético-MG (pote 2) não pode-
rá enfrentar nenhum dos com-
patriotas que são cabeças de 
chave, mas o Botafogo (pote 4), 
sim, está arriscado de enfrentar 
algum deles.

O pote 1 terá, além dos bra-
sileiros cabeças de chave, Ri-
ver Plate-ARG, Peñarol-URU e 
LDU-EQU. O pote 2 terá, além do 
Galo, Independiente Del Valle-
-EQU, Libertad-PAR, Cerro Por-
teño-PAR, Estudiantes-ARG, 
Barcelona-EQU, Bolívar-BOL e 
Junior Barranquilla-COL.

O pote 3 terá San Lorenzo-
-ARG, The Strongest-BOL, 
Universitario-PER, Deportivo 
Táchira-VEN, Rosario Central-
-ARG, Alianza Lima-PER, Millo-
narios-COL e Talleres-ARG. O 
pote 4 conta, além do Fogão, 
com os times: Caracas-VEN, 
Huachipato-CHI, Cobresal-CHI, 
Liverpool-URU, Palestino-CHI, 
Colo Colo-CHL e Nacional-URU.

Sorteio define reta final 
da Liga dos Campeões

sorteio da Uefa, realiza-
do, nesta sexta-feira (15), 
na sede da entidade, em 
Nyon, na Suíça. 

As partidas de ida da fase 
de quartas acontecerão nos 
dias 9 e 10 de abril. Já a volta 
será na semana seguinte, 
nos dias 16 e 17. O início 
das semifinais será em 30 
de abril e 1º de maio, com a 
volta acontecendo em 7 ou 
8 de maio.  

De um lado da chave, o 
Arsenal enfrenta o Bayern 
de Munique e o Manches-
ter City encara o Real Ma-
drid, repetindo o duelo 
entre as equipes de Pep 
Guardiola e Carlo Ancelot-
ti, respectivamente, pela 
terceira vez consecutiva 
na Liga dos Campeões. As 
quatro grandes equipes 
vão lutar por uma vaga  
na grande decisão.

Do outro lado, o PSG re-
encontra o Barcelona pela 
primeira vez, em um mata-
-mata, após a virada histórica 
na temporada 16/17, quando 
o time catalão aplicou uma 
goleada de 6 a 1 no Camp 
Nou e reverteu uma desvan-
tagem de quatro gols, nos 
minutos finais da partida. O 
vencedor do duelo encara ou 
Atlético de Madrid ou Borus-
sia Dortmund nas semis.

Europa League
Além do sorteio da Liga 

dos Campeões, a Uefa tam-
bém definiu os duelos de 
quartas de final da Liga 
Europa e da Liga Confe-
rência. Na competição do 
segundo escalão europeu, 
o confronto Milan x Roma 
foi o grande destaque. Li-
verpool x Atalanta; Bayer 
Leverkusen x West Ham e 
Olympique de Marselha x 
Benfica são os outros jogos.

As partidas de ida acon-
tecerão dia 11 de abril e os 
da volta na semana se-
guinte, dia 18. Já as semi-
finais ocorrerão nos dias 
2 e 9 de maio, com a final 
dia 22 do mesmo mês, em  
Dublin, na Irlanda.

Na Liga Conferência, 
quem passar do duelo 
entre Aston Villa e Lille 
enfrenta o vencedor de 
Olympiacos x Fenerbahçe, 
com estes podendo man-
dar o jogo de volta das 
semifinais; do outro lado, 
o classificado de Viktoria 
Plzen x Fiorentina pega o 
qualificado do encontro 
entre Brugge x PAOK, que 
receberão a volta da semi 
na Bélgica ou na Grécia. A 
final será realizada no dia 
29 de maio, no Estádio Agia 
Sophia, em Atenas (GRE).
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Sorteio das quartas de final da Liga dos Campeões aconteceu na sede da UEFA, em Nyon, na Suíça, nesta sexta-feira (15)


